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ДЕТСКИЕ БОЛЕЗНИ 
РЕГИОНА №82

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Георгий ЯНС,  
журналист

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
21 ноября с 10.00 до 14.00 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28, на стоянке,  
напротив Дворца культуры
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
СТУПИНО, пр-т Победы, д. 18/43, в фойе ДК
23 ноября с 10.00 до 15.00, перерыв с13.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Советская, д. 3а, в фойе ЦЗН

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 и 24 ноября с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16«А»,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403«А»
м. «Университет», выход к МГУ
25 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
26 ноября с 8.00 до 20.00
м. «Щелковская», Московский автовокзал
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского», д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 12,  
у к/т «Улан-Батор»

ПОДПИШИСЬ НА «МК»!
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ПОДПИСКА

2016

В пятницу во-
оруженные люди 
совершили напа-
дение на пятиз-
вездочный отель 
в столице Мали 
Бамако, захватив 
десятки залож-
ников. По словам 
руководства оте-
ля, в заложниках 
оказались 140 
гостей и 30 слу-
жащих. Это уже 
не первый слу-
чай, когда боеви-
ки захватывают 
гостиницу в этой 
западноафрикан-
ской стране. 

Читайте 2-ю стр.

«НАС ЖДУТ КРОВЬ И СЛЕЗЫ»
В Мали джихадисты захватили  

заложников в отеле

КОНДОМ  
В АВАРИЙНОМ 
СОСТОЯНИИ
Россию заполонили 
поддельные презервативы

Н е з а п л а н и р о в а н н а я 
беременность, аллергия, 
анафилактический шок... 
К таким последствиям за-
просто может привести ис-
пользование некачествен-
ных презервативов. 

В настоящее время Мо-
скву, да и другие города 
России, заполонили опас-
ные подделки. Их без тру-
да можно купить в каком-
нибудь круглосуточном 
магазинчике или ларьке у 
дома. А самое страшное, 
что они настолько похожи 
на оригинал, что нарваться 
на «липу» труда не соста-
вит.

Корреспондент «МК» 
решила проверить, чем 
отличаются настоящие 
«резинки» от китайских 
подделок, и отнесла их на 
исследование в лаборато-
рию НИИ резиновых и поли-
мерных изделий.

Читайте 7-ю стр.

АМЕРИКАНСКИЙ ЖУРНАЛИСТ МАЙКЛ 
БОМ: «Я ЧАСТО СЛЫШУ ОТ РОССИЯН, 
ЧТО ОНИ МЕНЯ ЖАЛЕЮТ»
Завсегдатай российских ток-шоу 
рассказал, почему он выступает  
в роли «мальчика для битья»

Правительство заставит компью-
теры, стоящие на столах у государ-
ственных и муниципальных чиновников, 
думать по-русски. На сайте Правитель-
ства РФ опубликовано подписанное 
Дмитрием Медведевым постановление 
о запрете на закупку иностранного про-
граммного обеспечения. С нового года 
созданный за рубежом софт просто не 
будет допускаться к участию в тендерах 

госзакупок. Исключение составят те IT-
продукты, аналогов которым в России 
не производится. Насколько умными 
станут в результате компьютеры, об-
служивающие власть, и будут ли ра-
ботать вообще? Об этом «МК» спросил 
у ведущего эксперта в области про-
граммного обеспечения (ПО).

Читайте 3-ю стр.

МЕДВЕДЕВ ЗАСТАВИТ 
КОМПЬЮТЕРЫ ДУМАТЬ  

ПО-РУССКИ
Поймет ли «Майкрософт» команду  

на кириллице?

Ирина СТЕПАНЦЕВА, 
спортивный обозреватель «МК»

ЗЛОБА ДНЯ

 ВИДЕО на сайте 
 

ПАПА КУПИЛ БРОНЕМОБИЛЬ
«МК» выяснил, можно ли приобрести 
БТР в личное пользование

НА ШАГ БЛИЖЕ  
К «ОСКАРУ»
Фильм российского режиссера 
попал в шорт-лист американской 
кинопремии

Собрание депутатов Госдумы, членов Совета Федерации, пред-
ставителей регионов РФ, общественности и религиозных конфессий 
призвало россиян еще теснее сплотиться вокруг «национального лидера 
Владимира Владимировича Путина» ради борьбы с международным 
терроризмом. Впереди — очередное ужесточение уголовного и мигра-
ционного законодательства.

Читайте 2-ю стр.

Борьбу с террористами 
ужесточат, но мораторий  

на смертную казнь  
не отменят

ПО ЗАКОНАМ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

M
IL

.R
U

ap

НА
ТА

ль
Я 

БА
Ж

ЕН
О

ВА

 ОБСУЖДЕНИЕ  
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Кажется, до многих только сейчас начина-
ет доходить, в какую допинговую историю мы 
попали. 

«Я был глубоко шокирован масштабами скан-
дала в российском спорте. Все замешанные в 
этом лица должны быть наказаны. Россия сможет 
преодолеть этот кризис, но не без ущерба», — го-
ворит президент мОК Томас Бах.

Если бы эти слова касались только легкой 
атлетики. Ясно, что в сериал ужасов и дисквали-
фикаций будут втянуты все виды спорта. Глава 
комиссии спортсменов мОК Клаудиа Бокель на 
фоне скандала в российской легкой атлетике уже 
поддержала идею ВАДА о расследовании случаев 
употребления допинга в других видах спорта и 
странах. 

Другие страны нас, конечно, сейчас интере-
суют меньше всего. Другие виды спорта могут 
готовиться к потрясениям — но опять же прежде 
всего у нас. Велика Россия, кусок лакомый. 

Пока же на главной сцене очищения — легкая 
атлетика. России предъявили требования, мы 
пытаемся их выполнить. Все — за, все понимают, 
что на кону — Олимпийские игры.

Но есть и противники такого подхода к си-
туации. Те самые спортсмены, которых комиссия 
Всемирного антидопингового агентства (ВАДА) 
на основании доказательств из фильма — то 
есть слов, записанных втихаря спортсменкой 
Степановой (до замужества Русановой, она и ее 
муж — бывший сотрудник РУСАДА Виталий Сте-
панов — стали одними из главных рассказчиков 
в фильме), рекомендовала дисквалифицировать 
пожизненно.

Одна из них — мастер спорта международ-
ного класса бегунья Кристина Угарова. Утверж-
дает, что не виновата, разговоры со Степановой 
разговаривала, как «две блондинки» за чашечкой 
чая — о рисунке на футболке и всяком таком жен-
ском. Про витамины или какие-то употребления 
«чего-то» — не говорили. Впрочем, и не помнит 
уже Кристина, год назад разговор тот был. И хо-
тела бы прослушать сама ту запись, но в фильме 
отсутствуют не только ее слова, но даже и намека 
на голос нет. Есть перевод и закадровый текст, 
который, по утверждениям спортсменки, что-то 
«домысливает».

Читайте 3-ю стр.

ВОССТАВШИЕ  
ИЗ ВАДА

Жуткая трагедия разыгра-
лась 19 ноября в семье поли-
цейских на северо-востоке 
Москвы. Сотрудник МУ МВД 
подмосковного Серпухова 
Илья Белоусов застрелил из 
табельного пистолета Мака-
рова свою беременную жену, 
также работавшую стражем 
порядка, и сам был найден 
мертвым с пулевым ранени-
ем. Убитая 33-летняя Анна 
Шрамкова требовала от бла-
говерного развода, а тот не 
хотел отпускать ее, тем более 
что скоро у них должен был 
родиться ребенок. 

Как удалось выяснить «МК», 
погибшая Анна Шрамкова ра-
ботала в патрульно-постовой 
службе в звании старшего лей-
тенанта. В полиции она с 2001 
года. У ее мужа, 27-летнего 
лейтенанта Ильи Белоусова, 
уроженца Оболенска, нашли 
удостоверение инспектора — 
мужчина был «оружейником», 
но с 16 ноября его перевели 
на должность участкового. 
Свою территорию изучить он 
не успел...

Анна и Илья (на 
фото) поженились 
около полуто-
ра лет назад. 
К слову, для 
обоих молодых 
людей — это 
вторые браки. 
И у Анны, и у 
Ильи есть дети. 
Супруги мечта-
ли об общем ре-
бенке.

В октябре женщина 
ушла в декретный отпуск 
(она была на 7-м месяце бере-
менности). Ожидание появле-
ния малыша отравляли посто-
янные ссоры. Анна все чаще 
говорила о разводе — она по-
дозревала супруга в изменах. 
В свою очередь участковый 
ревновал жену, хотя видимых 
причин для этого вроде бы не 
было. По некоторым данным, 
Илья злоупотреблял спиртным 
и даже был на контроле у пси-
холога по месту службы. Зна-
комые говорят, что в послед-
нее время он часто пребывал 
в неадекватном состоянии, к 

нему было повышен-
ное внимание руко-

водства. Но реаль-
ных оснований 
для увольнения 
не было. По слу-
хам, к бутылке 
Белоусов стал 
прикладывать-

ся из-за болезни 
любимого деда 

— у него нашли 
онкологию. К слову, 

семью Белоусовых хо-
рошо знают в Оболенске: Та-

тьяна Белоусова — начальник 
подстанции скорой помощи, а 
отец Иван — депутат местного 
Совета депутатов. 

27 октября полицейский 
оставил статус в соцсети 
(орфография и пунктуа-
ция сохранены): «Все очень 
сложно!!!!!!!!! Очень больно 
на сердце!!!!!!! Что хочется 
выть!!!!!!!!!!». В ответ мать по-
лицейского Татьяна Белоусо-
ва написала: «Сказать, что мне 
не нравится твоё настроение-
не сказать ничего... Я люблю 
тебя сынок и с тобой в любой 

жизненной ситуации... Вы 
-моя душа и моя жизнь... А 
значит всё будет хорошо!!!».

Так или иначе, скандалы и 
угрозы мужа настолько на-
доели беременной Анне, что 
2 ноября она сбежала от него 
в Москву к своей тете, которая 
снимала квартиру с мужем и 
взрослой дочерью на улице 
Коненкова. Анне она была 
вместо матери, которая умер-
ла. Однако Белоусов не хотел 
так просто отпускать люби-
мую и отправился за ней.

Вечером около 22.00 в сре-
ду Анна и тетя были дома одни. 
Они сидели на кухне и обсуж-
дали возникшую проблему, 
когда в домофон позвонил 
Илья. Тетя Анны открыла ему 
дверь. Полицейский заявил, 
что хочет помириться, и они 
с Анной уединились в комна-
те. Некоторое время оттуда 
доносились звуки ругани, а 
потом родственница Шрамко-
вой услышала два выстрела. 
Вбежав в комнату, женщина 
увидела мертвыми свою пле-
мянницу и ее мужа. 

ЗАДЕРЖАННОМУ СЛЕДОВАТЕЛЮ 
СОЧУВСТВОВАЛ ДАЖЕ 

КОММЕРСАНТ, ДАВАВШИЙ ВЗЯТКУ
Сразу три следователя ГСУ 

МВД по Москве подозревают-
ся в получении взятки в раз-
мере 2 000 000 рублей.

Как стало известно «МК», 
задержаны сотрудники 9-го 
отдела ГСУ — 51-летний стар-
ший следователь по особо 
важным делам полковник 
юстиции Виктор Рубашкин, 
37-летний следователь под-
полковник юстиции Владимир 
Андриевский и начальник от-
дела — подполковник юстиции 
Денис Евменов. 

Стаж работы в ГСУ у всех 
огромный: так, у Рубашкина 
— более 20 лет (общий 32 года) 
и около 10 — у Андриевского 
(до этого работал в УВД ЮАО). 
Евменов тоже заслуженный 
работник.

В производстве Рубашкина 
и Андриевского находилось 
уголовное дело, возбужден-
ное в 2013 году в отношении 
издателя и главного редак-
тора газеты «Лондонский 
курьер» 55-летнего бизнес-
мена Жана Рафаилова по 
статье «Организация пре-
ступного сообщества». Тог-
да в здании физкультурно-
оздоровительного 
предприятия «Измайлово» и 
на базе ФГУП Издательство 
«Известия» были обнаруже-
ны мигранты, занимающиеся 
подпольным бизнесом.

По оперативным данным, 
защитники Рафаилова обра-
тились к следователям ГСУ 
с предложением — закрыть 
уголовное дело по реабили-
тирующим основаниям за 
определенную финансовую 
компенсацию. Установлено, 
что Рубашкин и Андриевский 
встречались с представите-
лями бизнесмена два раза. 
Сошлись на двух миллионах 
рублей. Эти деньги передали 
в руки Рубашкину возле дома 
57 на Новослободской улице 

в четверг в 19.00. После этого 
Рубашкина и Андриевского 
задержали. По данным по-
лицейских, часть денежных 
средств предназначалась их 
начальнику Евменову, поэто-
му его также задержали — в 
пятницу прямо на рабочем 
месте. Начиная с вечера чет-
верга в кабинетах всех троих 
проходили обыски. В полночь 
наведались и в квартиру Ан-
дриевского на улице Мусы 
Джалиля, перепугав его жену 
и ребенка.

— Они были у нас до 3 часов 
ночи, все облазили, забрали 
компьютер, — пожаловалась 
супруга следователя.

Между тем коллеги не верят 
в их нечистоплотность. 

— Задержаны ветераны 
следствия. Виктор Рубашкин 
вообще суперзаслуженный 
полицейский, вел наислож-
нейшие дела ГСУ, активно уча-
ствовал в спортивной жизни 
ведомства. Все равнялись на 
Рубашкина, это профессионал 
своего дела. Все следователи 
неоднократно поощрялись. 
Ни у кого ни одного взыска-
ния, — пояснили знакомые 
задержанных.

Примечательно, что в дека-
бре 2014 года Жан Рафаилов 
направил обращение мини-
стру внутренних дел, в кото-
ром содержалась просьба об 
объективности при рассмо-
трении его дела. Коммерсант 
помимо прочего писал: «На 
примере своего дела я могу 
представить убедительней-
шие доказательства того, что 
«организованное преступное 
сообщество» сформирова-
лось не только в ГУБЭПиК, но 
и в ГСУ ГУВД г. Москвы». При 
этом Рафаилов называл Ру-
башкина, который руководил 
следствием в отношении его, 
«запуганным и подневольным 
человеком».

ДИАГНОЗ МУЗЫКАНТА СНЯЛ ВИНУ 
ЗА ЕГО ГИБЕЛЬ С ПОЛИЦЕЙСКИХ
Расследование смерти 

барабанщика группы «Жар-
Птица» Сергея Пестова, в 
которой его товарищи обви-
няли полицейских, привело 
к интересным результатам: 
экспертиза показала, что у му-
зыканта было слабое сердце 
из-за длительного употребле-
ния наркотиков. 

Как уже сообщал «МК», 
57-летний житель подмосков-
ной Дубны Сергей Пестов по-
пал в руки стражей порядка 
поздним вечером 4 сентября. 
Полицейские нагрянули в га-
раж, где барабанщик вместе с 
друзьями репетировал. Шесть 
человек забрали на медосви-
детельствование и выявили у 
них наркотическое опьянение. 
У самого Пестова в крови об-
наружили следы марихуаны, 
амфетамина и героина. Ближе 
к вечеру мужчине стало плохо, 

ему вызвали «скорую». Врачи 
диагностировали кому и не 
смогли спасти его. 

Друзья барабанщика за-
являли, что Сергея жестоко 
избили, а из наркотиков у него 
была только пара самокруток 
с марихуаной. На деле же вы-
яснилось, что его гараж обору-
дован под наркопритон, были 
обнаружены весы и уже фасо-
ванные свертки с амфетами-
ном. Старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий пояснила, что в 
ходе расследования выясни-
лось: Пестов продавал нарко-
тики и несовершеннолетним. 
А экспертиза подтвердила, 
что у него на лбу имелась ге-
матома, но связи между этой 
травмой и его смертью нет. 
Причиной гибели мужчины 
стала атеросклеротическая 
болезнь сердца. 

КОСМОНАВТ ПОЖАЛ РУКУ ЧЕЛОВЕКУ НА ЗЕМЛЕ
Земное рукопожатие впер-

вые ощутил, находясь на борту 
Международной космической 
станции, бортинженер МКС 
Сергей Волков. Это знамена-
тельное событие произошло 
во время проведения меж-
дународного эксперимента 
«Контур-2», который заклю-
чается в телеуправлении ро-
ботами с борта космической 
станции.

Как стало известно «МК», 
этот эксперимент важен не 
только для будущего управ-
ления с МКС земными маши-
нами, но и роботами, которые 
будут использоваться чело-
веком во время будущих по-
летов к Луне и Марсу. Высадка 
на чуждую нам поверхность 
механического помощника и 
дистанционное управление 
им существенно снизит опас-
ность для жизни космонавта 

во время его знакомства с 
другой планетой. 

Как сообщил сам Сергей 
Волков в своем космическом 
блоге, его работа заключа-
лась в том, чтобы при помощи 
джойстика, установленного 
на борту МКС, управлять ру-
кой робота, находящегося на 
Земле, а точнее, в Мюнхене 
(это совместный эксперимент 
России и Германии). Сначала 
Сергей работал один, по ко-
манде перемещая земной 
мяч механическими руками. 
Во втором сеансе к космонав-
ту присоединился оператор 
из санкт-петербургского на-
учного центра. Таким обра-
зом, был отработан вариант 
одновременного телеуправ-
ления роботом, находящим-
ся в Германии, из космоса и 
из Санкт-Петербурга. «Мы 
брали мяч и перемещали 

его по командам специали-
ста в Мюнхене», — написал 
Волков в своем блоге. Кро-
ме того, Сергей поделился 
еще одним новым впечат-
лением: находясь на косми-
ческой орбите, через тот же 
самый джойстик, которым он 
перемещал мяч на Земле, он 
почувствовал рукопожатие 
земного оператора при по-
мощи сенсорных датчиков, 
передающих на расстояние 
движение фаланг пальцев и 
сдавливание. Это стало воз-
можным благодаря тому, что 
система управления имеет 
возможность двунаправлен-
но передавать информацию 
о действиях.

Между тем 20 ноября МКС 
исполнилось 17 лет со дня 
выведения ее на орбиту Зем-
ли при помощи российской 
ракеты-носителя «Протон».

РАДИ СНИСХОЖДЕНИЯ ФЕМИДЫ ПОХИТИТЕЛЬ 
ЛЮДЕЙ СДАЛ СВОИХ ПОКРОВИТЕЛЕЙ

Приговор главарю банды, 
похищавшей коммерсантов 
и чиновников по заказу для 
выкупа, вынес 20 ноября Мос-
горсуд. 

Как стало известно «МК», 
46-летний Денис Шилин в свое 
время закончил артиллерий-
ское командное училище и 
служил в Дальневосточном 
военном округе. Позже в 
криминальном мире он про-
славился как авторитет по 
кличке Шило и соучредитель 
казино, работавшего якобы 
«под крышей» спецструктур 
ФСБ. Занимался мужчина и 
поставками в Москву мяса из 
Китая. Не раз его объявля-
ли в розыск — в 1995 году за 
мошенничества с японскими 
иномарками, а в 2008 году — 
за похищения людей. 

Как правило, жертв вывози-
ли в гаражи, частные дома и 
полуразрушенные здания, 
например, одну из заложниц 
держали в бывшем детском 
саду. Предварительно за ними 
вели слежку и прослушивали 
телефоны.  С 2003 по 2007 год 
заложниками банды стали 15 

москвичей.
Так, Шилин был причастен 

к захвату в заложники в 2005 
году банкира Алексея Ушако-
ва, за которого требовали вы-
куп в размере 1 млн долларов. 
15 дней заложника продержа-
ли в гараже. Примечательно, 
что по дороге туда машину по-
хитителей остановил экипаж 
ГИБДД, но бандиты предъяви-
ли «корочки» и уехали.  Кстати, 
и у самого Шилина  не раз по-
лучалось, находясь в розы-
ске, выезжать за границу по 
другому паспорту.

В том же году банда Шилина 
похитила 17-летнего студента-
медика, сына Раисы Парши-
ной, председателя совета 
директоров компании «Даль-
невосточная транспортная 
группа». За юношу требовали 
выкуп более 7 млн долларов.  
Одной из последних жертв по-
хитителей стал бывший со-
трудник правоохранительных 
органов, предприниматель 
Александр Белокаменский, 
владелец нескольких фирм и 
зданий в центре столицы. Ком-
мерсанта соратники Шилина 

похитили в апреле 2014 года. 
Родственникам бандиты при-
грозили, что если выкуп — 4 
млн долларов — не будет по-
лучен, они пришлют по почте 
глаз коммерсанта или его 
палец. Бизнесмен проводил 
время в плену прикованный 
к батарее. При штурме, кото-
рый устроили правоохрани-
тельные органы, Шилин по-
пытался скрыться в лесу, но 
его наконец задержали.

Кстати, слава Шилина как 
киднеппера была настолько 
громкой, что его даже на-
зывали возможным орга-
низатором похищения сына 
топ-менеджера «Роснефти» 
18-летнего Михаила Ставско-
го в 2009 году. 

Денис Шилин признал свою 
вину и  заключил досудебное 
соглашение, назвал заказчи-
ков и некоторых покровите-
лей. После этого он был взят 
под охрану по программе за-
щиты свидетелей. Слушание 
дела  проходило в закрытом 
режиме. Мосгорсуд пригово-
рил его к 9 годам и 6 месяцам 
колонии строгого режима. 

Мхом и холмами покроется 
площадь Павелецкого вокзала 
в скором времени. Необычное 
дизайнерское решение для 
проекта ТПУ «Павелецкая» 
разработала команда мо-
сковских архитекторов. Как 
говорят авторы, площадь 
воплотит в себе абсолютно 
новую модель «городской пу-
стоты». Пространство поделят 
на несколько разных по вос-
приятию частей с говорящими 

названиями: двор дождя, двор 
снега, аллея тишины, зеленый 
холм и кратер. Все коммуни-
кации ТПУ и запроектирован-
ный многофункциональный 
центр архитекторы скроют 
под холмистой поверхностью 
пешеходной зоны. Под нога-
ми горожан появятся круги, 
покрытые зеленой травой 
и мхом, и такие же круглые 
«блины», светящиеся изнутри 
светодиодами.

РЕВНИВЫЙ ЛЕЙТЕНАНТ УНИЧТОЖИЛ СВОЮ БУДУЩУЮ СЕМЬЮ ДВУМЯ 
ВЫСТРЕЛАМИ

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ



Спикеры Госдумы и СФ Сергей 
Нарышкин и Валентина Матвиен-
ко, практически все выступавшие 
20 ноября 2015 года в Колонном 

зале депутаты, сенаторы, главы региональных 
заксобраний и представители традиционных 
российских конфессий выражали уверенность 
в победе над террористами и заявляли о под-
держке «решительных мер», которые предпринял 
Владимир Путин и в России, и за ее пределами 
(например, на территории Сирии). Более того: 
участники собрания признали «правомерным 
и обоснованным» предложение президента 
применить статью 51 Устава ООН — она дает 
право государству на самооборону от агрессии. 
Глава Комитета СФ по обороне Виктор Озеров 
заявил, что «наша страна доказала, что готова в 
борьбе с терроризмом идти до конца» и «наши 
военнослужащие готовы отстаивать националь-
ные интересы в любой точке земного шара». А 
глава Комитета по международным делам СФ 
Константин Косачёв напомнил, что если раньше 
в мире велась дискуссия о применимости этой 
нормы Устава ООН в тех случаях, когда угроза 
исходит не от государства, а от террористов, 
то после 11 сентября 2001 года ООН признала 
«любой акт международного терроризма угро-
зой миру и безопасности». 

«Вместе мы победим», — заявила г-жа 
Матвиенко. «Мир, построенный на ценностях 
человеческого общения и сотрудничества, вер-
нуть в эпоху варварства просто невозможно!» 
— заверил г-н Нарышкин…

Кроме неоднократно звучавших в послед-
ние дни предложений создать широкую между-
народную антитеррористическую коалицию и 
упреков в адрес Запада в целом и США в част-
ности (сначала, мол, поощряли терроризм, а 
теперь не готовы совместно с ним бороться) 
в выступлениях ораторов и итоговом решении 
собрания содержался перечень мер, призванных 
сделать более эффективной борьбу с «нелюдя-
ми», как называли террористов многие.

Одной их таких мер традиционно стало 
«ужесточение уголовной ответственности 
за терроризм и пособничество ему, включая 
вербовку, агитацию, пропаганду методов и 
практик террора, а также финансирование и 
любую иную поддержку террористических 
группировок». 

В Уголовном кодексе РФ уже есть более 
10 т.н. антитеррористических статей, и они ре-
гулярно обновляются. Последняя радикальная 
перекройка и ужесточение уголовного законо-
дательства были проведены после волгоград-
ских взрывов конца 2013 года. Глава думского 
Комитета по безопасности и противодействию 
коррупции Ирина Яровая («ЕР») сообщила жур-
налистам, что и сейчас подготовлен и вот-вот 
«будет направлен в Совет безопасности для 
согласования» некий пакет законопроектов 
антитеррористической и антиэкстремистской 
направленности. Работа над предложениями 
шла с сентября 2015 года и не связана с кру-
шением российского лайнера и терактами в 
Париже, уверяют в комитете. 

О содержании «пакета» пока можно лишь 
гадать. Г-жа Яровая, впрочем, обещает сделать 
все без исключения преступления этой группы 
«тяжкими или особо тяжкими». 

Честно говоря, и в действующем УК очень 
трудно найти состав из числа «антитеррори-
стических», который не был бы «тяжким» (мак-
симальный срок лишения свободы — от 5 до 10 
лет) или «особо тяжким» (максимальный срок 
лишения свободы — больше 10 лет). Разве что 
за публичные призывы или оправдание тер-
рористической деятельности пока обещано 
максимум 5 лет лишения свободы… Но за то же 

самое, но с использованием СМИ, грозит уже 
лишение свободы до 7 лет, то есть это престу-
пление считается «тяжким»! Из слов г-жи Яро-
вой следует, что «призывы» или «оправдание» 
терроризма вскоре признают «преступлениями 
против мира и безопасности человечества» и 
неминуемо повысят за это санкции. 

В нескольких «антитеррористических» ста-
тьях УК максимальное наказание и сейчас 20 
лет или пожизненное заключение (например, за 
организацию теракта или совершение теракта 
с тяжкими последствиями).

Во время собрания вице-спикер СФ Ильяс 
Умаханов предложил содержать осужденных 
за терроризм в специальных исправительных 
учреждениях — чтобы они не вели среди дру-
гих осужденных «вербовку пушечного мяса за 
казенный счет». А то, сказал сенатор, «прихо-
дит в тюрьму один террорист, а уходят три». 
Эта идея нашла поддержку. Хотя очень многие 
обещали террористам лишь «безжалостное 
уничтожение»…

Вопрос о смертной казни для них и их 
пособников поднял лишь лидер фракции «СР» 
Сергей Миронов (зал зааплодировал). Но в ре-
шение собрания это предложение не попало. А 
Кремль отреагировал почти сразу: глава Адми-
нистрации Президента Сергей Иванов назвал 
эту инициативу «мягко говоря, преждевремен-
ной и нецелесообразной». 

Смертная казнь в нашем УК предусмотрена 
пятью статьями — за убийство при отягчающих 
обстоятельствах, посягательство на жизнь го-
сударственного или общественного деятеля, 
посягательство на жизнь сотрудника правоохра-
нительного органа, судьи и за геноцид. Когда 
Россия вступила в Совет Европы, она взяла на 
себя обязательство убрать высшую меру из 
УК. Законопроекты, призванные закрепить это 
решение, лежат в Госдуме без движения с 1999 
года. Но смертная казнь не приводится в испол-
нение с 1996 года, а в 2009 году Конституцион-
ный суд этот мораторий легитимизировал. 

Видимо, следует ожидать и внесения из-
менений в российское миграционное законо-
дательство — чтобы на границах государства 
поставить «надежный заслон от проникновения 
экстремистов в Россию» (так говорится в реше-
нии собрания). 

О том, чтобы отказаться от безвизового 
режима со странами СНГ и не только, никто даже 
не заикался. Глава Заксобрания Петербурга Вя-
чеслав Макаров призвал установить «тотальный 
контроль» за миграционными потоками хотя бы 
на «самых активных участках» границы и найти 
«баланс между потребностью в рабочей силе и 
безопасностью». А еще он предложил готовить 
сотрудников правоохранительных органов со 
знанием языков тех стран, из которых в Россию 
приезжает наибольшее количество мигрантов 
(это страны Средней Азии).

Говорили на собрании и о том, чтобы ан-
нулировать у подозрительных россиян загран-
паспорта, и о том, чтобы лишать гражданства 
РФ тех, кто участвовал в боевых действиях на 
стороне запрещенной в России ИГИЛ, и о том, 
чтобы родственникам таких россиян запретить 
выезжать за границу…

Спикер питерского ЗАКСа обратил вни-
мание на то, что экстремистские организации 
существуют и в религиозных общинах, и при-
звал лидеров российских конфессий «не просто 
осудить террор, но и активно сотрудничать с 
правоохранительными органами», замечать, 
«где идет агитация и вербовка». 

Муфтий Духовного управления мусульман 
Европейской России Равиль Гайнутдин вос-
принял эти слова болезненно: «А мы разве не 
противостоим? Мы потеряли десятки имамов 
и муфтиев в регионах!» — сказал он. Слова 
«Исламское государство» российские мусуль-
мане не употребляют, напомнил муфтий: «это 
не мусульмане, а террористы, которые получат 
наказание если не на этом свете, то от нашего 
господа Всевышнего Аллаха». 

РПЦ представлял митрополит Волоколам-
ский Илларион. Он заявил, что «речь идет не 
о войне одной конфессии против другой», а 
перед нами «не религиозные террористы, а 
сатанисты, потому что они выполняют волю 
дьявола». В целях профилактики РПЦ пред-
лагает «воспитывать детей и юношество в духе 
уважения к традиционным религиям», для чего 
дать возможность служителям церкви активнее 
присутствовать в образовательном простран-
стве и, в частности, признать в светских вузах 
научной отраслью теологию.

Марина ОЗЕРОВА.
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Нападавшие открыли огонь в го-
стинице Radisson Blu Hotel, рас-
положенной в центре малийской 
столицы. «Наслаждайтесь мирным 

и спокойным посещением» — призывает клиен-
тов реклама расположенного в центре Бамако 
отеля, популярного среди работающих в Мали 
иностранцев. В отзывах постояльцев об этой 
гостинице на 190 комнат с бассейном и спа-
центром говорится, что номера там большие, еда 
вкусная. Писали и про то, что там «очень строгие 
меры безопасности вокруг отеля и парковки». 
Другой гость пишет в отзыве о круглосуточной 
охране и заграждениях безопасности. Похоже, 
охрана все же дала сбой.

 Вооруженные до зубов люди подъехали 
к отелю на машине. Свидетели рассказывают, 
что боевики ворвались в отель с криками «Аллах 
акбар!» 

На место прибыли элитные подразделе-
ния малийской армии, жандармерии и полиции. 
Место происшествия оцеплено по периметру 
силами безопасности. Через некоторое время 
начался штурм...

Малийский ресурс Mali Actu сообщил, что 
именно в этом отеле остановился самый бога-
тый человек Африки, нигерийский миллиардер 
Алико Данготе, приехавший в деловую поезд-
ку в эту страну, где был принят президентом и 
премьер-министром. По состоянию на начало 
года Данготе «стоил» $18,6 млрд — а в табели 
о рангах Forbes он занимал 67-е место среди 
миллиардеров всего света. 

Среди заложников, по имеющейся инфор-
мации, оказались граждане Китая, Франции, 
США, Турции.

Идрис Деби Итно, президент соседней Ре-
спублики Чад, где в момент теракта находился 
его малийский коллега, заявил в связи с на-
падением в Бамако: «Я самым жестким обра-
зом осуждаю этот варварский акт, не имеющий 
ничего общего с религией. И вновь выражаю 
поддержку нашему брату (президенту Мали) 
Ибрагиму Бубакару Кейте и всему малийскому 

народу. Пока мало что известно. Но нас ждут 
кровь и слезы».

При желании можно обнаружить связь между 
террористическими актами в Париже и нынешним 
нападением боевиков на отель в Бамако. Именно 
Франция возглавила коалицию, в которую вошли 
воинские контингенты нескольких африканских 
стран, которая довольно успешно противостояла 

активизировавшимся в Мали группировкам типа 
«Аль-Каиды в исламском Магрибе». Так что не 
случайно у джихадистов в списке претензий к 
Парижу значилось не только участие французских 
военных в действиях против ИГИЛ на Ближнем 
Востоке, но и операция в Западной Африке.

Впрочем, и до парижских терактов в Мали, в 
другом отеле, в августе уже имел место налет с 
захватом заложников (среди них были граждане 
России и Украины). Это произошло в городе Се-
варе в центральной части африканской страны.  
Тогда погибли четверо малийских солдат, пять 
сотрудников ООН. Погибли и 4 нападавших. А в 
марте этого года в Бамако вооруженные люди в 
масках обстреляли популярный среди иностран-
цев ресторан — погибли пять человек (в том числе 
граждане Франции и Бельгии). Ответственность 
за нападение взяла на себя джихадистская груп-
пировка «Аль-Мурабитун».

Напомним, что в июне 2012 года исламист-
ским группировкам удалось захватить ряд горо-
дов на севере Мали. На фоне успехов исламистов 
в январе 2013 года власти Мали запросили по-
мощи у Франции. Исламистов удалось выбить 
из удерживаемых ими северных районов Мали, 
однако обстановка в стране остается непростой. 
В Мали до сих пор находится французский во-
инский контингент. Так что в известном смысле 
теракт в Бамако может быть очередной перчат-
кой, которую исламисты бросают в лицо Парижу 
и всему мировому сообществу.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
P.S. На момент подписания номера было 

известно об освобождении 30 заложников; по 
меньшей мере трое из пленников террористов 
погибли.
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«НАС ЖДУТ КРОВЬ И СЛЕЗЫ»

На каждый вложенный в Федеральную нало-
говую службу (ФНС) рубль отдача в бюджет 
составляет 103 рубля. По этому показателю 
налоговики давно самый эффективный ор-
ган государственной власти в России. В год 
своего 25-летия ФНС превратилась в глав-
ного бюджетного донора, намного опередив 
таможенников: за 10 месяцев налоговые 
поступления в консолидированный бюджет 
выросли на 11%, достигнув 11,7 трлн рублей.

Свое выступление на расширенной коллегии 
ФНС глава Администрации Президента Сергей Иванов 
начал с шутки, вспомнив, как более 10 лет назад, зайдя 
первый раз в свой «Личный кабинет», обнаружил не-
доимку в 3 рубля 62 копейки по транспортному налогу 
за проданную в конце 1990-х «Волгу».

«Сумма меня очень удивила, — пояснил высоко-
поставленный чиновник. — 3,62 в советские времена 
стоила бутылка водки. Но я заплатил. С тех пор раз в 
полгода захаживаю в «Личный кабинет», проверить, 
все ли у меня в порядке».

Тогда электронные сервисы только набирали 
обороты. Сейчас к «Личным кабинетам», в которых 
собран весь функционал для взаимодействия с нало-
говыми органами, подключено более 17 млн россиян, 
126 тысяч организаций и 110 тысяч индивидуальных 
предпринимателей. 

«За 10 месяцев 2015 года налоговые поступления 
в федеральный бюджет составили 5,9 трлн рублей, или 
почти на 16% больше, чем в прошлом году, — заявил 
руководитель ФНС Михаил Мишустин. — Радует, что 
более всего выросли так называемые не нефтегазо-
вые доходы: НДС — на 18% и налог на прибыль — на 
15%». 

Как уже отмечал «МК», увеличение сборов ФНС в 
основном связано с инфляцией и налоговым манев-
ром (снижением экспортных пошлин с одновременным 
ростом ставок НДПИ). Однако около трети прироста 
все-таки обеспечено качеством администрирования 
и контрольной работой.

Если в середине 1990-х годов налоговые инспек-
тора проверяли каждого третьего налогоплательщика, 
то сейчас только четырех из тысячи. В результате с 
2010 года эффективность одной выездной проверки 
выросла более чем в два раза — до 10 млн рублей, 
а уровень взыскания увеличился за это время с 43% 
до 61%.

Для повышения собираемости НДС и налога на 
прибыль Михаил Мишустин предложил предоставить 
возможность налогового вычета для компаний и ИП, 
которые будут переходить на контрольно-кассовую 
технику (ККТ) с функцией передачи данных о платежах 
в режиме онлайн в налоговые органы. Таким образом, 
для бизнеса покупка и установка таких аппаратов 
будет фактически бесплатной. Подобный экспери-
мент в этом году проводился в четырех регионах, где 
установили 3 тыс. новых ККТ. Опыт, судя по всему, 
хорошо себя зарекомендовал.

Не стоит забывать, что ФНС одна из первых 
применила систему досудебного урегулирования 
споров. Количество дел, рассмотренных арбитраж-
ными судами с участием налоговых органов, за пять 
лет сократилось почти в три раза. При этом в пользу 
бюджета рассматривается 80% оспариваемых сумм, 
а в 2010 году — всего 44%. 

Наконец, перед налоговой системой поставлена 
задача по интеграции в мировую налоговую систе-
му. С 2018 года Россия в рамках ОЭСР обязалась 
проводить автоматический обмен информацией о 
налогоплательщиках с другими странами.

Леонид БЕРРЕС.

НАЛОГОВИКИ В КРИЗИС 
УВЕЛИЧИЛИ СБОРЫ
Причем не нефтяные

Одна из первых заложниц, сумевшая 
выбраться из захваченной гостиницы.

ВИЗИТ

Прошедшие прохладные осенние 
месяцы стали горячим временем для 
фестиваля. В сентябре — 18 концер-
тов, в октябре — 9. В ноябре, который 
еще не закончился, уже проведено 11 
концертов.

Нынешней осенью наши поющие поэты 
вписали новую страницу в летопись Союза 
десантников России. Обладатели Гран-при 
фестиваля «За Россию, десант и спецназ» Ана-
толий Пшеничный и Вячеслав Корнеев («Леший») 
и наш участник — Михаил Михайлов выступили 
со своими песнями в Сирии перед нашими 
воинами. Выступления были блестяще орга-
низованы Главным управлением по работе с 
личным составом Вооруженных сил России. 

22 ноября в Центральном музее 

Вооруженных сил столицы состоится концерт-
акция «За вас, за нас и за Дамаск», в котором 
впервые на столичной земле прозвучат новые 
произведения, посвященные нынешним со-
бытиям нашей жизни.

Кстати, 20 ноября председателю Союза 
десантников России Герою Советского Союза 
генерал-полковнику Валерию Востротину ис-
полнилось 63 года. Союз десантников, коллеги, 
друзья и «МК» поздравляют Валерия Востро-
тина с днем рождения!

ЗА НАС, ЗА ВАС И ЗА ДАМАСК!
Продолжается совместный 
фестиваль «МК» и Союза 
десантников России

Владимир Путин готовится совершить, 
пожалуй, одну из главных зарубежных 
поездок этого года. Про Иран в совре-
менной внешней политике России мож-
но сказать практически словами поэта: 
«Как много в этом звуке для сердца 
русского слилось!» От позиции Теге-
рана сейчас во многом зависит и успех 
российской военной кампании в Сирии, 
и судьба Башара Асада, и перспектива 
борьбы с «Исламским государством» в 
целом. Не говоря уже о ценах на нефть и 
оружейных контрактах. Визит, намечен-
ный на 23 ноября, уже наделал шороху 
на Западе и изменил планы короля Сау-
довской Аравии, который в очередной 
раз отложил свой приезд в Россию. 

Последние несколько месяцев ни одна не-
деля не обходится без того, чтобы Иран и Россия 
не объявили об очередном совместном проекте 
на земле, на воде или в космосе. Обе стороны в 
унисон говорят о новой фазе межгосударствен-
ных отношений и о беспрецедентном сотрудни-
честве, которое стало возможным после заклю-
чения «ядерной сделки». Не стоит забывать, что 
Тегеран остается главным и по большому счету 
единственным союзником России в Сирии. По 
некоторым данным, командир корпуса стражей 
иранской революции Сулеймани посещал в июле 
Москву для координации новых военных операций 
с Кремлем. Обе страны настаивают на сохранении 
у власти Башара Асада. «Если он уйдет, Сирия 
превратится в рай для террористов», — заявил 
на днях президент Исламской Республики Хасан 
Рухани.

После террористических атак в Париже ка-
залось, что мировые державы смогут оставить в 
стороне споры вокруг дальнейшей судьбы сирий-
ского лидера (по крайней мере к этому призывал 
глава МИД РФ Сергей Лавров) и договориться о 
создании единого альянса против «Исламского 
государства». Однако подходящий момент, по 

всей видимости, был упущен. Уже в четверг Барак 
Обама подтвердил приверженность принципу «кто 
не с нами, тот против нас». По его словам, Россия 
и Иран должны определиться — продолжать ли 
им поддерживать Асада или «присоединиться 
к международным усилиям с целью разгрома 
экстремистов». Усидеть сразу на двух стульях 
не получится, дал понять лидер США.

Его «ультиматум» Владимиру Путину в по-
недельник предстоит обсудить с руководством 
Ирана — президентом Рухани и аятоллой Хаме-
неи. Помощник главы государства Юрий Ушаков 

рассказал, что встреча с высшим духовным ли-
дером стоит первой в графике визита, тогда как 
переговоры с Рухани запланированы на конец 
рабочего дня, после форума экспортеров газа и 
торжественного ужина. Эксперты в свою очередь 
утверждают, что шансы склонить к компромиссу 
аятоллу Хаменеи практически равны нулю. Несмо-
тря на «ядерную сделку», он по-прежнему считает 
Штаты «Великим Сатаной», до смерти боится 
«цветных революций» и никогда не откажется от 
поддержки Асада. Путин может лишь попытать-
ся ограничить влияние Ирана внутри Сирии и 

сдерживать его агрессию против Израиля. Напом-
ним, что во время визита израильского премьера 
Беньямина Натаньяху в Москву ВВП пообещал 
ему, что Иран и «Хезболла» не будут использовать 
сирийскую территорию для нападения на еврей-
ские города и поселения. Что касается Рухани, то, 
хотя ему свойственен более прагматичный подход 
к вопросам внешней политики, на значительные 
уступки по «сирийской проблематике» он тоже не 
пойдет. Государственная пропаганда так давно и 
настойчиво внушает населению, что Асад — это 
главный друг, а «Исламское государство» Ирану 
не грозит, что отказ от этих принципов вряд ли 
будет правильно понят избирателями. 

По словам Ушакова, главной целью визи-
та Путина в Иран является участие в форуме 
стран — экспортеров газа, который проводится 
с 2001 года. «В этом году девиз форума: «При-
родный газ — лучшее топливо для устойчивого 
развития». Иран очень четко обозначил тему, 
мы ее полностью поддерживаем», — заявил он. 
По словам Ушакова, лидеры стран-экспортеров 
выскажутся за рост потребления газа как наибо-
лее доступного и экологически чистого топлива, 
сохранение практики долгосрочных контрактов 
и справедливое распределение рисков между 
поставщиками и потребителями голубого то-
плива. Параллельно с газом, естественно, будет 
обсуждаться нефть. Хотя Кремль официально 
приветствует снятие санкций с союзника, ис-
кренней радости по случаю возвращения Ирана 
в пул основных поставщиков нет из-за опасений 
дальнейшего снижения котировок. Выходом из 
ситуации могло бы стать продолжение програм-
мы «нефть в обмен на товары». Лучше уж мы 
закачаем иранскую нефть в свои хранилища, 
чем она поступит на мировой рынок и обвалит 
цены. Еще одной темой переговоров станут во-
просы военно-технического сотрудничества — в 
частности, поставки Тегерану зенитно-ракетных 
комплексов С-300.

Елена ЕГОРОВА.

ПО ЗАКОНАМ ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ
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Россияне прощаются с 
Египтом — последние 
туристы будут вывезены 
отсюда до 30 ноября. 
Советник главы Ростуризма 
Светлана Сергеева сооб-
щила, что туроператоры уже 
завершили свои чартерные 
программы, поэтому остав-
шиеся 15 отдыхающих, а 
также наши соотечественни-
ки, работающие в египетских 
отелях, покинут страну пятью 
последними регулярными 

рейсами. Всего, как сообщи-
ли «МК» в ассоциации «Тур-
помощь», самолета в Россию 
ждут порядка 400 человек. 
Как пояснил глава ассоциа-
ции Александр Осауленко, 
здесь речь идет только о 
гражданах, у которых есть 
на руках обратные авиаби-
леты. «Понятно, что даже 
после 30 ноября россияне 
в Египте будут оставаться. 
Это могут быть владельцы 
недвижимости, россиянки, 

которые вышли замуж за 
граждан Египта, бизнесмены 
и так далее. Если кому-то 
понадобится приехать на 
родину, предполагается, что 
в этом случае они должны 
воспользоваться транзит-
ными путями через Бело-
руссию или Израиль. Обе эти 
страны для граждан России 
безвизовые, так что проблем 
с пересечением границы 
возникнуть не должно», — от-
метил Осауленко.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP
КАДР ТРАВМА

ЖИВОТНЫЕ

ЭХО ТРАГЕДИИ

ОДНОЙ СТРОКОЙ

КУРЬЕЗ

ВЛАСТЬ

ОПРОС

Министерство сельского 
хозяйства Германии при-
звало к порядку домашних 
котов. Глава ведомства Кри-
стиан Шмидт предложил вла-
дельцам животных сделать 
выбор: кастрировать своих 
питомцев или держать вза-
перти, чтобы те не «портили» 
уличных кошек и не плодили 
бесчисленное потомство. 
Сейчас в Германии живет 
примерно 1 миллион бездо-

мных котов и кошек. В 2014 
году в федеральной земле 
Северный Рейн-Вестфалия 
эти животные нанесли ущерб 
цветам и деревьям на €500 
тысяч. В России в отличие 
от Германии численность 
бездомных кошек никак не 
регулируется. «Одна кошка 
может приносить потомство 
три раза в год. И уже через 
год ее котята способны сами 
стать родителями. Правда, в 

нашей стране мало кто из них 
проживает долгую счаст-
ливую жизнь. Виной всему 
такой естественный регуля-
тор, как суровый российский 
климат», — сказал «МК» 
руководитель одной из 
столичных ветеринарных 
клиник Николай Логинов. В 
городе зимой, по его словам, 
у бездомных животных прак-
тически нет шанса выжить 
— они либо замерзнут, либо 
будут съедены голодными 
собаками. 

Официальный представи-
тель СК РФ генерал-майор 
Владимир Маркин проопе-
рирован в одной из сто-
личных клиник. Поводом 
для обращения к врачам стал 
сложный перелом ноги. Трав-
ма связана со спортивным 
увлечением — он вот уже год 
занимается хоккеем. Маркин 
совершенствует свою игру, 
исправно посещая трениров-
ки. Перелом ноги он получил 
в пятницу утром, как раз во 
время тренировки, столкнув-
шись с соперником. «Нет сил 
говорить после операции, 
не знаю даже, сколько она 
шла. Но все нормально. Жить 
буду», — сказал Владимир 
Иванович «МК».

Опрос, проведенный 
«Левада-Центром», по-
казал, что большинство 
респондентов вовсе не 
слышали об акции «Угроза» 
Петра Павленского, а те, 
кто слышал, по большей 
части считают ее простым 
хулиганством. Вместе с тем 
немало опрошенных назвали 
ночной поджог дверей ФСБ 
на Лубянке  художественным 
перформансом, еще больше 
людей — политической 
акцией. Сам же Павленский 
на недавнем заседании в 
Таганском суде потребо-
вал, чтобы ему предъявили 
обвинение в терроризме. 
«Люди поджигали урны, а 
их обвинили в терроризме. 
По этой логике и мне нужно 
предъявить это обвинение», 
— пояснил Петр, осудив ФСБ 
за сфабрикованные уголов-
ные дела так называемых 
террористов. Впрочем, пока 
он подозревается в ванда-
лизме по мотивам идеологи-
ческой ненависти (ч. 2 ст. 214 

Уголовного кодекса). Мнения 
по поводу акции Павленского 
в арт-среде разделились. Так, 
галерист Сергей Попов не 

увидел в ней художественной 
ценности. «Я считаю акцию 
Павленского политической. 
По-моему, в ней нет художе-
ственной составляющей. Это 
не значит, что я не считаю 
Павленского художником. 
Пока он работал со своим 
телом, это было острым ис-
кусством. Но акцию «Угроза» 
он перенес в городское про-
странство, и политический 
контекст усилился многократ-
но в ущерб художественному 
жесту. Да, это выглядит эф-
фектно, но так же будет выгля-
деть любой человек на фоне 
пожара. Прямая агрессия, 
чем бы она ни оправдывалась, 
разрушает границы искусства. 
После теракта в Париже такие 
действия несут особенно 
негативный контекст. Как ни 
крути, в компетенцию ФСБ 
входит защита наших граждан 
от внешних и внутренних 
угроз, так что акция Пав-
ленского сегодня выглядит 
некрасивой провокацией», — 
сказал галерист «МК».

Австралиец вьетнамского 
происхождения по имени 
Bich Phuc Dat (произносит-
ся Бич Хук Дот) намерен 
сражаться за свое имя с 
насмешниками и блюсти-
телями нравственности 
в соцсетях. Увы, но на 
английском имя 23-летнего 
гражданина Австралии звучит 
как грязное ругательство, 

и поэтому аккаунт 
бедняги уже трижды 
удаляли из соцсетей 
с предупреждением, 
что если «нецензур-
щина» повторится, то 
его вообще заблоки-
руют. Это не говоря 
о сальных шутках, 
которые мистер Бич 
Хук терпит ежеднев-
но! Зато когда оби-

женный Бич Хук разместил на 
своей «стене» в соцсети скан 
своего паспорта с вежливой 
подписью: «Меня оскорбляет, 
когда никто не верит, что это 
мое настоящее имя, и назы-
вает его ложным и вводящим 
в заблуждение» — пост Бич 
Хука собрал рекордное ко-
личество лайков и репостов. 
Почему же бедняга предпочи-

тает мучиться, а не спокойно 
сменить фамилию — тем бо-
лее живет он в англоязычной 
Австралии? «Неприличная 
фамилия дорога вьетнамцу 
как память» — так ответил 
на вопрос «МК» востоковед 
Александр Гасанов. «Фами-
лия вьетнамца складывается 
из букв и звуков, отражающих 
его многолетнюю «родовую 
память». Вьетнамцы в имена, 
которыми они называют 
своих детей, вкладывают 
уважение к своим предкам и 
особенные, тайные символы 
предназначения, известные 
только внутри семьи. Из-
менить данное при рождении 
имя для вьетнамца — все 
равно что выкорчевать соб-
ственные корни. Тем более 
он живет вдали от родины: на 
чужбине осознание корней 
особенно важно.

Кремль озвучил дату 
ежегодной пресс-
конференции Владимира 
Путина — она состоится 
за две недели до Нового 
года, 17 декабря. О месте 
проведения будет объявлено 

дополнительно; первые семь 
пресс-конференций проходи-
ли в 14-м корпусе Кремля, по-
сле его закрытия — в Центре 
международной торговли на 
Краснопресненской набереж-
ной. Сам президент называет 

такие пресс-конференции 
«хорошей традицией»: с 2001 
года он никогда не уклонялся 
от общения со СМИ. Перерыв 
был сделан лишь на тот пери-
од, когда Путин занимал пост 
премьер-министра.

Просто хулиганство
Политическая акция, 
направленная против 
методов действий ФСБ
Художественный перфор-
манс, произведение 
актуального искусства
Затруднились ответить

41%

28%

17%

14%

КАК ВЫ ОЦЕНИВАЕТЕ 
АКЦИЮ 
ПАВЛЕНСКОГО?

Россияне называют поджог Лубянки пРоизведением искусства 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

в штате огайо, сШа, на 3D-принтере изготови-
ли специальное приспособление для пса по 

кличке Тамблс, от рождения лишенного передних лап. Как 
отметила хозяйка животного Карен Пилчер, пока ее питомец 
не слишком успешен в попытках освоить свою «коляску». 
«Он попробовал проехаться на ней, после чего пытался ее 
съесть», написала она.

вЛадимиР путин ответит на вопРосы жуРнаЛистов в декабРе

маРкин стаЛ 
жеРтвоЙ Хоккея

в геРмании запРетиЛи коШачиЙ секс 

как бич Хук опозоРиЛ ФеЙсбук 
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к концу ноябРя в египте не останется  
ни одного РоссиЙского туРиста

Минтранс предложил временно освободить водителей машин массой свыше 12 тонн, 
принадлежащих российским перевозчикам, от штрафов за нарушение условий опла-
ты проезда.
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ИРАН. КАК МНОГО В ЭТОМ ЗВУКЕ...

Путин встречался 
с Хаменеи еще  
в 2007 году.

Владимир Путин между аятоллой Хаменеи и президентом Обамой

Депутат Валуев к борьбе 
с террористами готов.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Георгий ЯНС,  
журналист

«Крымнаш» из полуироничного мема после 
недельной поездки по полуострову превратился 
для меня в констатацию простого факта. Крым 
— неотъемлемая и органичная часть России, 
со всеми ее радостями и бедами. К сожалению, 
не удалось воспользоваться уникальной воз-
можностью, которую предоставило присоеди-
нение Крыма. Начать жизнь с чистого листа не 
получилось. На это есть как объективные, так и 
субъективные причины. 

Поэтому сегодня Крым просто один из 
российских регионов с теми же проблемами: 
цены, зарплаты, коррупция. И с той же гордо-
стью, даже очень искренней: «путиннашевсе». 
Демократические свободы, как и на материко-
вой России, — где-то на периферии интересов 
местных жителей. 

В поездке по Крыму общался с десятками 
людей самых разных национальностей и про-
фессий: от таксиста до министра. Жаловались 
на высокие цены и низкие зарплаты, качество ме-
дицины и образования. Но ни один не сказал, что 
Крым должен вернуться в Украину. Все надежды 
на решение проблем связаны исключительно с 
Россией и персонально с президентом Пути-
ным. Он построит мост через пролив, и жизнь 
наладится. Путин и мост — это нечто единое 
целое, которое определяется одним словом. 
Спаситель.

В нежелании возвращаться в Украину звучат 
нотки патриотизма, но все же доминирует здо-
ровый прагматизм. С одной стороны, Россия за 
полтора года уже сделала для Крыма столько, 
сколько не сделала Украина за 23 года. С другой 
стороны, если в Незалежной дела настолько 
плохи, то какой смысл туда возвращаться.

Жители любят жаловаться на высокие 
цены и маленькую зарплату. Тем не менее в 
магазинах многолюдно. Есть такая привычка 
— прибедняться. 

Задал молодому таксисту вопрос: «Жить 
стало лучше или хуже после присоединения?»

— У меня нет однозначного ответа. С одной 
стороны, цены растут. С другой стороны — стало 
больше возможностей заработать, — рассуждает 
молодой таксист. С утра он гендиректор фирмы, 
торгующей металлом, вечером таксует.

В общем, кто хочет и может зарабатывать 
— зарабатывает.

Есть в Симферополе место, где жизнь бьет 
ключом. Городской рынок. Такое ощущение, что 
торгуют все, всем и везде. Помимо павильонов 
и палаток бойкая торговля идет на ступенях и 
парапетах подземных переходов, на тротуарах. 
Наибольшим спросом пользуются фрукты, овощи 
и крымская рыба. Все значительно дешевле, чем 
в местных магазинах. Нетрудно догадаться, что 
торговля несанкционированная. Одна предпри-
имчивая бабулька торгует на центральной улице, 
примыкающей к рынку, сигаретами. Полицейские 
имеются, но никак на стихийную торговлю не 
реагируют. В общем, типичная картинка из рос-
сийских 1990-х годов, на которую руководители 
республики закрывают глаза. 

Есть и приметы 2015 года. В Крыму соз-
дана свободная экономическая зона, которая 
теоретически должна способствовать притоку 
инвестиций. На сегодняшний день подано более 
220 заявок на участие в СЭЗ. Уже подписаны 
договоры на реализацию 191 проекта.

Идет бизнес и с материка. Российские 
предприниматели вкладывают деньги в ТЭК, 
промышленность, сельское хозяйство и туризм. 
Инвестировано порядка 50 млрд рублей. 

Чиновники уверены, что интерес к Крыму 
будет расти, так как созданы хорошие условия 
для инвестиций. А уж когда будут сняты санкции… 
Вопрос возникает только один. Когда наступит 
это светлое «когда».

Правда, на этом празднике жизни, скорее 
всего, не будет украинского бизнеса. Его влия-
ние в экономической структуре Крыма стало 
очень незначительным. Главные причины две. 
Так называемые блокада и национализация. 
Неоднократно приходилось слышать шутку, что 
организаторов блокады надо наградить рос-
сийскими орденами за помощь Крыму. Резко 
сократилось количество теневых поставок с 
Украины. К тому же в бизнесе свято место пусто 
не бывает. Нишу украинских производителей 
занимают постепенно российские предприни-
матели. На рынках все больше прирожденных 
торговцев из Азербайджана.

Национализация. Ее проведение вызывает 
неоднозначную реакцию не только в Украине, но 
и в России. На официальном уровне необходи-
мость национализации объясняют следующим 

образом. Первое. Национализация активов 
Коломойского вызвана тем, что очень много 
обманутых вкладчиков, которые деньги держали 
в банках украинского олигарха. Сейчас готовятся 
аукционы по продаже активов Коломойского. 
Вырученные деньги пойдут на компенсацию об-
манутым вкладчикам. Местная власть выступает 
в роли этакого Робина Гуда. Отнять у богатых, 
чтобы раздать бедным. Свежо предание…

Еще часть имущества национализирована 
по причине того, что право собственности на 
те или иные здания могло отсутствовать или 
зарегистрировано с нарушениями. Когда лес 
рубят, щепки летят, случаются ошибки, которые 
вызывают тревогу среди местных предпринима-
телей. Например, гостиница в Ялте. В постанов-
лении указывается адрес здания без указания 
его площади. В результате выясняется, что было 
национализировано имущество без вины вино-
ватых местных бизнесменов, которые в этой 
гостинице в собственности имели определенные 
площади, оформленные правильно не только по 
украинскому, но и уже по российскому законо-
дательству. Такие случаи не единичны. Хотели 
как лучше, получилось как всегда. 

В целом вопрос собственности точно такая 
же горячая тема, как цены и зарплаты, так как ка-
сается практически каждого жителя полуостро-
ва. Государственный комитет по регистрации 
права собственности работает практически в 
круглосуточном режиме. До позднего вечера 
принимают посетителей, потом до глубокой 
ночи обрабатывают документы. 

По словам руководства Госкомрегистра, 
регистрация права собственности на 95% идет 
по украинским документам. Практически нет 
отказов на регистрацию по тем украинским 
документам, которые были получены до при-
соединения Крыма к России. В то же время это 
создает благодатную почву для мошеннических 
и коррупционных схем. Дело в том, что Госком-
регистр лишен возможности делать запросы в 
Украину (иностранное государство) на предмет 
проверки подлинности документов.

Мне доподлинно известен случай, когда 
собственность крупного предприятия была 
оформлена на покойника по фальшивой укра-
инской доверенности и по точно такому же фаль-
шивому решению суда. 

В разговорах не под запись все мои со-
беседники соглашаются с тем, что коррупция 
в регионе есть. Как она была при Украине, так 
остается и при России. Особенно много разго-
воров ведется про местное МВД. В то же время 
отмечают, что наименее коррумпированная 
структура в Крыму — Следственный комитет. 
Во-первых, это новая структура, которой не 
было в Крыму. Во-вторых, все руководство с 
материка. В то же время все руководство ре-
спубликанского МВД верой и правдой служи-
ло украинскому государству. Той же «верой и 
правдой» служат российскому государству. 
Правда, скептики считают, что все до поры 
до времени. И Следственный комитет волей-
неволей встроится в существующую систему 
или создаст свою. 

Сразу после присоединения у власти был 
шанс реформировать правоохранительные 
структуры по «грузинскому сценарию». Ссылка на 
то, что негде взять кадры, не более чем отмазка. 
Или не было политической воли у руководства 
страны, или фамилия Саакашвили вызывает из-
жогу у того же руководства. Кстати, многие отме-
чают, что командированные гаишники работают 
качественнее, чем их крымские коллеги. 

«Крымнаш» — это не благостная медийная 
картинка, а будничная и суровая реальность, в 
которой российские власти — нередко в ущерб 
жителям других регионов — пытаются вернуть 
полуостров к нормальной жизни.

Безусловно, присоединение Крыма есть на-
рушение определенных договоров. Но что проще 
и дешевле изменить? Договор или реальность? 
Ответ, думаю, очевиден. 

Готов же Международный валютный фонд 
(МВФ) изменить свои правила предоставления 
кредитов, чтобы дать возможность Украине полу-
чить очередной кредитный транш даже в случае 
дефолта Киева по долгу перед РФ в размере $3 
млрд. Целесообразнее поступиться принципами, 
чем изменить реальность. А реальность такова, 
что с ней невозможно не считаться. Без западных 
кредитов и помощи Украину ожидает полный 
социально-экономический коллапс.

Уверен, что и в отношении Крыма придется 
«поступиться принципами», потому что против 
реальности не попрешь.
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ДЕТСКИЕ БОЛЕЗНИ РЕГИОНА №82
Вернувшись на родину, Крым молниеносно заразился всеми 

российскими вирусами

Правительственное постановление еще не было 
опубликовано, а производители иностранного 
софта уже придумали, как его обойти, начав 
консультации с российскими предприятиями. 

Предполагается, что если иностранные IT-разработчики будут 
производить свой продукт (а фактически упаковывать его в 
коробочку) на территории РФ, то он станет считаться россий-
ским. В свою очередь Общероссийский народный фронт уже 
объявил, что будет тщательно следить за тем, чтобы запрет на 
закупку зарубежного ПО соблюдался неукоснительно.

А может ли современный компьютер устойчиво ра-
ботать только на российском ПО?

— У нас есть достаточно большое количество российских 
разработок. Антивирусные программы, технологии безопас-
ности выигрывали конкурентную борьбу у иностранных произ-
водителей еще до введения всяких ограничений. Операционная 
система «Линукс» создавалась у нас. Россия изначально была 
лидером в разработке софта для Интернета: агрегаторы Яндекс 
и Google — работа российских программистов, — сказал «МК» 
эксперт Госдумы по информационным технологиям Матвей 
Алексеев. — Российский софт и сейчас развивается достаточно 
хорошо, а некоторые преимущества при госзакупках создадут 
хорошую среду для дальнейшего роста наших технологий. За-
падные компании уже предлагают партнерские соглашения с 
российскими производителями и готовы перевести сюда во-
площение части своих разработок. Другое дело, что это займет 
какое-то время, за пять недель до Нового года, конечно, не 
успеть... Поэтому лучше бы не слишком торопиться и не делать 
резких движений, а идти к доминированию на российском 
рынке постепенно.

— Но правительство не хочет постепенно, оно хочет 
с Нового года. И как быть: просто переклеивать этикетки 
на иностранном софте на русские?

 — Посмотрим. Нужно еще учитывать сочетаемость со-
фта: будет ли новый российский продукт понят иностранными 
программами, которые уже установлены? К примеру, у нас есть 
«кириллическая» почта, но Gmail ее не понимает. К счастью, 
правительственное постановление не заставляет закупать 
именно «кириллическую» почту, поскольку она не считается ана-
логом почтового клиента. Как раз за счет того, что он работает 
с несколькими языками, а наша почта — только с русским. Есть 
российская разработка «Мой офис». Очень неплохой продукт, 
но и он станет считаться аналогом «Майкрософта» только после 
того, как станет соответствовать всем требованиям, которым 
соответствует тот. По крайней мере так должно быть, если не 
доводить постановление Медведева до абсурда.

А так я патриот и буду рад, если наши разработчики софта 
выиграют российский рынок.

Михаил ЗУБОВ.

В щекотливой ситуации оказались 
древние куранты на Спасской башне. 
Экскурсоводы и блогеры заявили, 
что они… бракованные! Такой неожи-
данный вывод был сделан после 
изучения написания на циферблате 
одной-единственной цифры. «Знато-
ки» Москвы предложили обратиться 
к ФСО с требованием заменить IV 
на IIII. Что из этого может выйти — вы-
ясняла обозреватель «МК». 

Началось все с «часового расследова-
ния», которое провел редактор проекта «Про-
гулки по Москве» экскурсовод Александр 
Усольцев. 

— Сколько бываю на Красной площади, 
когда вожу экскурсии, каждый раз удивляюсь 
бракованным часам, — заявил Александр. — 
Ну почему везде правильно сделано, а на 
Красной площади так? 

Александр сфотографировал самые из-
вестные часы в Москве, включая те, что на Ки-
евском вокзале, в Коломенском музее, в Ору-
жейной палате, и сравнил их с курантами. 

— Не видите, в чем подвох? Дело в том, 
что традиционно на часах для удобства вос-
приятия и во избежание путаницы между IV и VI 
цифру четыре всегда изображали и изобража-
ют как IIII. А на Спасской башне почему-то IV. 
Странно и обидно. Даже на торговом центре 
«Европейский» сделали правильные часы. 

Неужто и правда брак? И как его испра-
вить? В Интернете разразилась целая дискус-
сия по этому поводу, подготовлены открытые 
письма коменданту Кремля: «Нужно срочно 
заменить неправильную цифру».

— Уважаемый коллега плохо изучал исто-
рию кремлевских курантов, которая берет 
начало в 1404 году, — говорит советник ди-
ректора ФСО профессор Сергей Девятов. — 
Тогда они были впервые установлены, но не 
на Спасской башне, а в подворье великого 
князя Московского, рядом с современной 
Троицкой башней. У них был огромный цифер-
блат, который двигался, а стрелка стояла не-
подвижно. Куранты на Спасской башне были 
установлены в 1625 году, с тех пор механизм 
меняли четыре раза. Сейчас они в том виде, 
что были во время последней грандиозной 
реставрации в 1851 году, когда их собрали 
братья Бутеноп. То есть циферблат с тех пор 
не менялся, и ни одна цифра не искажалась. 
Так что четверка сейчас ровно такая, как 

была полтора столетия назад (к сведению, 
диаметр циферблата равен 6 м 12 см, высо-
та цифр — 72 см). Более того, посмотрите 
часы на Кремлевском дворце, на Троицкой 
и других башнях — они тоже имеют цифру 
четыре в виде IV. 

Как объяснил Сергей Девятов, именно 
такое написание римской цифры правиль-
ное. Одна из причин использования вари-
анта IIII состоит в том, что в XVI и XVII веках 
большинство населения было неграмотным, 
не умело читать и не знало римских цифр. 
Людям было легче посчитать четыре черты, 
чем понять странную фигуру IV. Этим объ-
ясняется то, что часы на церквях, публичных 
зданиях имели именно такое написание. Но 
Кремль — место особое! Даже когда столицу 
перенесли в Петербург, именно в Кремле 
проходило важнейшее событие — коронация 
императора. А куранты — это символ госу-
дарственной власти. Так что Кремль не мог 
модернизировать, упростить классическое 
написание, пойдя на поводу у неграмотности 
населения. Но для того, чтобы люди не оши-
бались, были придуманы колокола, которые 
отбивают точное время до сих пор. В старину 
люди не столько смотрели на куранты, сколько 
слушали их. 

А что касается асимметрии, которая, 
по словам экскурсоводов, возникает при 
размещении рядом VI и IV, то она весьма 
спорная. Кроме того, в действительности 
мало кто путает IV и VI. Кстати, даже на Биг-
Бене в Лондоне римская четверка именно 
классическая. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

На фоне трагических событий в Париже борь-
бу с террористами усилили не только Россия 
и страны Запада. Силы безопасности Кувейта 
в ходе одного из недавних рейдов пресек-
ли деятельность целой террористической 
ячейки, помогавшей «Исламскому государ-
ству» (ИГ, или ИГИЛ, запрещенная в России 
группировка). По данным кувейтского МВД, 
задержанные не только собирали деньги для 
ИГИЛ, но и занимались закупками оружия, 
в частности, переносных зенитно-ракетных 
комплексов (ПЗРК), поставляемых из Украи-
ны через турецкую территорию.

Лидер ячейки фигурирует в арабских СМИ 
как 40-летний Усама Мохаммад Сайед Хайат. 
Именно он поддерживал непосредственные 
контакты с лидерами ИГ в Сирии, подписывал 
контракты о покупке оружия и оборудования 
для группировки, переводил деньги на счета 
в Турции и Сирии, занимался изготовлением 
пропагандистских материалов и рекрутировал 
новых боевиков. Хайат сообщил имена своих 
подельников в Кувейте, которые также были 
арестованы.

«Мы не можем продавать, или перепро-
давать, или совершать какие-либо сделки ка-
сательно оружия. Мы не являемся субъектом 
хозяйственной деятельности, и на вооружении 
у нас такого оружия нет», — прокомментиро-
вала вскрывшуюся информацию по продаже 
ПЗРК официальный представитель Минобороны 
Украины Виктория Кушнир.

Тем не менее есть факт задержания группы 
террористов, которые закупили оружие на Украи-
не и смогли переправить его оттуда в Сирию. 
Из этого можно сделать вывод, что в стране до-
статочно людей, готовых к поддержке междуна-
родной террористической организации. А черный 
рынок оружия на Украине настолько разросся, 
что привлек к себе внимание ИГИЛ.

Насколько это предположение верно и что 
с этим делать, «МК» выяснил у Михаила ПОГРЕ-
БИНСКОГО, директора Киевского центра поли-
тических исследований и конфликтологии:

— Профессия нелегального торговца ору-
жием на Украине берет свое начало от первых 
дней независимости страны. Тогда распродажа 
советского вооружения была сверхприбыльным 
бизнесом. Теперь люди набрались опыта и на-
чали перепродавать китайские ПЗРК. При этом 
я бы не стал связывать это событие с АТО, где 
оружие тоже пропадало в больших количествах. 
На Донбассе этим скорее занимаются непро-
фессиональные люди. Просто солдат или боец 
добровольческого батальона кладет автомат или 
гранатомет в сумку и едет к себе домой. Они не в 
состоянии продать партию китайских ПЗРК.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА
Директор Центра анализа стратегий и 

технологий, исполнительный директор Сою-
за российских оружейников Руслан Пухов:

— Тема ПЗРК очень деликатная и сложная. 
Заявления, что ИГ покупало через Украину или 
при ее посредничестве китайские ПЗРК, выглядят 
очень сомнительно. Думаю, это скорее какой-то 
информационный вброс, запущенный в Сеть в 
чьих-то интересах. 

Вообще, что непосредственно касается 
комплекса FN-6, впервые он был открыто про-
демонстрирован в 2000 году и сейчас состоит 
на вооружении китайской армии. В 2006–2009 
годах FN-6 был поставлен вооруженным силам 
Малайзии. Контракт также предусматривал пере-
дачу технической документации, специального 
оборудования и испытательных средств для ор-
ганизации производства в объеме до 100 штук 
в год. Кроме этого FN-6 поставлялись еще в 
Камбоджу, Пакистан, Судан и Перу. Но ни о какой 
Украине речи вообще не шло. 

В то, что это могло быть сделано как-то в 
обход официального пути, я не верю, так как 
продажа любых ПЗРК сегодня находится под 
строгим контролем. В первую очередь со сто-
роны США. 

Штаты очень хорошо усвоили урок, кото-
рый получили после Афганистана, когда в свое 
время передавали ПЗРК моджахедам, чтобы те 
сбивали советские самолеты. Часть этих ПЗРК 
затем попала на черный рынок, и в том числе в 
руки тех, кого, скажем так, друзьями Америки 
назвать нельзя. США пришлось потратить не-
мало средств, чтобы выкупить эти ПЗРК. То есть 
сначала они сами создали себе проблему, а затем 
ее героически решали.

Им тогда помогло время. Дело в том, что 
«Стингеры» того поколения использовали фрео-
новое охлаждение. Со временем фреон, как у 
холодильников, вытекал, и ПЗРК естественным 

образом становился непригодным. 
А в отличие от того же холодильника прийти 

на фабрику и заправить фреон по-новому было 
нельзя. Это можно было сделать только в США. 
Поэтому проблема с теми ПЗРК со временем 
как бы сама собой рассосалась. Но американцы 
получили хороший урок и еще долго, спустя пять-
шесть лет с момента поставки тех ПЗРК — вплоть 
до середины 90-х годов, — по этому поводу были 
жутко напряжены. С тех пор американцы не только 
сами очень дозированно передают свои ПЗРК 
кому бы то ни было, но и на всех остальных пыта-
ются давить в этом вопросе, включая Россию. 

У нас между Сергеем Ивановым и Кондо-
лизой Райс в свое время был подписан прото-
кол, который обязывал обо всех поставках ПЗРК 
уведомлять друг друга, а также контролировать 
их дальнейшую судьбу. Так, например, мы про-
дали свои ПЗРК в Иорданию, после чего — это 
оговаривалось контрактом — обязаны были им 
периодически звонить и говорить: мы завтра 
приедем и хотим посмотреть, где эти ПЗРК у 
вас находятся. 

На нас давили, и когда мы продавали ПЗРК 
в Сирию. В результате мы их передавали в спе-
циальном модуле, чтобы они фиксировались на 
машину и их сложнее было украсть со склада — 
взять под мышку и унести. 

Последняя неприятная история с ПЗРК у нас 
была связана с тем, что мы — а это было уже в 
постсоветское время — передали лицензию на 
них полякам. Те поставили эти ПЗРК в Грузию. А 
оттуда они уже растеклись по миру. Их находили 
и в Чечне, и на Украине, за что поляки получили 

серьезный выговор от США и более ни о чем 
подобном не помышляют.

То есть я хочу сказать о том, что вот так про-
сто взять и бесконтрольно продать кому-то ПЗРК 
сегодня не получится. И потому даже те фото, 
которые выкладываются в Сеть, где какой-нибудь 
игиловец держит на плече ПЗРК, у меня не вы-
зывают доверия. Где реальные доказательства, 
что это настоящий, рабочий ПЗРК, а не его ве-
совой макет? Так что я бы не стал с пеной у рта 
доказывать, что украинцы купили у китайцев 
ПЗРК и перепродали их ИГ. Это момент весьма 
сомнительный. 

Версию того, что Украина купила ПЗРК в 
Китае для себя, а кто-то нелегально увел их 
партию со складов и продал, — я бы тоже все-
рьез не рассматривал. Украина не покупала и 
не производила свои собственные ПЗРК, так как 
всегда пользовалась старыми, еще советскими 
запасами, которых у нее достаточно. 

Но если предположить, что ПЗРК каким-
то образом все же появились у террористов 
ИГ, то хотел бы отметить, что для российской 
авиации они угрозу представлять не могут, 
так как наши самолеты летают на высотах, до 
которых ПЗРК не достают. Они могут быть опас-
ны лишь вертолетам и самолетам сирийской 
армии, которые летают довольно низко, так как 
осуществляют непосредственную поддержку 
войск на поле боя. 

Репортеры «МК».

Москвоведы нашли  
на главных часах страны 

«неправильную» цифру

А КУРАНТЫ-ТО НЕНАСТОЯЩИЕ!

ГОРОД

Куранты на Спасской башне.

Экскурсоводы 
настаивают 
на этом 
варианте цифры.

Изъятое у членов террористической 
ячейки оружие должно было быть 
переправлено в Сирию.

Часы  
на башне 
Киевского 
вокзала. 

СЕГО ДНЯ

ТТХ FN-6: 
Предназначен для непосредственного 

прикрытия подразделений сухопутных 
войск от самолетов, боевых вертолетов 
и крылатых ракет, выполняющих полеты 
на малых и предельно малых высотах. Об-
стрел цели ведется как на догонных, так и 
на встречных курсах.

Максимальная 
дальность поражения  5,5 км
Минимальная 
дальность поражения:
— при стрельбе навстречу 800 м
— при стрельбе вдогон 500 м

Высота поражения цели:  
— максимальная 3800 м
— минимальная 15 м

Вероятность поражения: 0,7
Масса комплекса: 16 кг

ОРУЖИЕ 
ДЛЯ ИГИЛ ШЛО 
С УКРАИНЫ

В Кувейте арестованы 
джихадисты, закупавшие 

ПЗРК для боевиков

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

...ДУМАТЬ ПО-РУССКИ

Заправки для электромобилей появятся к 2018 
году на территории всей Московской области. 
Проект по развитию электротранспорта за-
пустит правительство Московской области. 
Вдобавок к этой занимательной идее за три 
ближайших года министерство энергетики 
Московской области разработает комплекс 
стимулирующих мер для существующих и 
потенциальных пользователей. Оригиналь-
ность и своевременность проекта можно с 
ходу оценить по одной только цифре — в 
Подмосковье, по некоторым данным, в про-
шлом году зарегистрировано… 8 владельцев 
электромобилей.

По словам одного из разработчиков проекта, 
Романа Бердникова, «в следующем году в области 
будет установлена первичная сеть из 10 зарядных 
станций. А уже при выявлении потребности в до-
полнительной инфраструктуре будем увеличивать 
их количество». Возникает вопрос: зачем?

«Сейчас в столичном регионе действительно 
образовался замкнутый круг, — объясняет эксперт 
Владислав Коломоец. — Почему здесь нет электро-
мобилей? Потому что негде их заряжать. Разумеет-
ся, вы можете заряжать свой автомобиль от простой 
розетки в 220 вольт, и за 5–6 часов электрокар будет 
полностью заряжен, но представьте себе, какой по-
надобится удлинитель, если вы живете, допустим, 
на 12-м этаже. А на стандартной зарядной станции 
аккумулятор зарядится как минимум на 80% уже 
за 20 минут».

На сегодняшний день, полные уверенности, 
что это весьма перспективное направление, об-
ластные власти пытаются стимулировать спрос на 
данный экологичный вид транспорта. Владельцы 
электрокаров уже официально освобождены от 
транспортного налога. А если провести несложный 
расчет, то окажется, что 150 километров дорог 
обойдутся для владельца электрокара в 30 рублей, 
а для владельца машины на бензиновом двигате-
ле — в 500. Кстати, в Испании и Италии 65% всего 
общественного транспорта уже «переведены на 
электричество». Кроме того, в пробках расхода 
электричества не происходит — двигатель электро-
мобиля на холостых оборотах просто не работает, 
в отличие от стандартного бензинового двигателя. 
Экологичность таких авто трудно переоценить. 
Кстати, в городе Москве для электромобилей от-
сутствует платная парковка. а в торговых центрах 
стоянки можно оборудовать блоком солнечных 
панелей, от которых можно подзарядить электро-
мобиль тоже совершенно бесплатно.

Тем не менее у нас в столичном регионе 
электроавтобусы мы увидим еще не скоро. Во-
первых — это дороговизна самих электромобилей. 
В Европе само государство субсидирует покупку 
электромобиля для населения, а это ни много ни 
мало 6–8 тысяч евро. Во-вторых, относительно не-
большой пробег: порядка 80–150 км на полностью 
заряженном аккумуляторе. Пробег также зави-
сит от стиля вождения водителя и климатических 
условий эксплуатации. Многие скептики говорят, 
что электромобили не подходят для российского 
климата. Наверное, они не знают, что довольно 
большое количество электромобилей эксплуатиру-
ется в Канаде и Финляндии. В-третьих, неразвитая 
инфраструктура. На сегодняшний день для принятия 
решения об установке зарядной станции необ-
ходимо предоставить в государственные органы 
большое количество согласительной документации. 
Еще один фактор — психология потребителей в от-
ношении этого средства транспорта. Большинству 
людей в России невдомек, что уже существуют 
автомобили, которые ездят на электричестве и не 
потребляют бензина. Когда в реальной жизни по-
казываешь им электромобиль и говоришь, что он 
ездит без бензина вообще, у многих это вызывает 
шок. Кроме того, процедура доставки, таможенного 
оформления и постановки на учет вызывает у ря-
дового покупателя много вопросов. На самом деле 
многие органы сертификации и ГИБДД не знают, 
как и что делать с таким авто, по какой ставке рас-
считывать пошлину, налог и сертификацию. 

 «С 1 февраля отменяется таможенная пошлина 
на ввоз электромобиля, а это 19% от стоимости 
(что не может не радовать), — рассказывает Влад 
Коломоец. — Но остающиеся налоги все равно 
увеличивают стоимость электромобиля в 1,5–2 раза. 
И больше всего это относится к органам сертифика-
ции. В некоторых случаях стоимость сертификации 
равняется стоимости самого электромобиля. 

Светлана ОСИПОВА.
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МАШИНЫ «СО ШТЕПСЕЛЕМ» 
ЗАПОЛОНЯТ ПОДМОСКОВЬЕ?

За три года областное  
минэнерго решило построить 

десятки электрических  
заправок по всей области

«Будем доказывать чистоту правовыми ме-
тодами, — рассказала Угарова на пресс-
конференции. — Адвокат Александр Карабанов 
и его партнеры предложили нам адвокатскую 
помощь на безвозмездной основе. Никто больше 
никакой помощи не предлагал. То, что я якобы 
призналась в употреблении допинга, это клевета 
чистой воды. Все мои пробы чистые, хочу это 
подчеркнуть. В 2012 году, когда брали анализы на 
паспорт крови, у меня был завышен гемоглобин. 
Мы знакомы с Юлией Степановой, знаем друг 
друга очень давно. Скорее всего она обозлилась 
на всех после того, как ее дисквалифицировали. 
Теперь эта пара, которая не нашла себя в спорте, 
ведет себя так озлобленно. Муж Степановой ча-
сто ездил в Америку, у нас даже есть подозрение, 
что они теперь завербованные агенты, — иначе 
чем объяснить такую перемену в ней? Она была 
адекватной девочкой. Может быть, они теперь 
специально действуют против бывших коллег 
по чьему-то заказу?». 

Вы верите в таких завербованных 
агентов?

Я — нет, но если допустить, что Угарова 
не виновата, то как-то понять ход таких мыслей 
можно. Поверишь во что угодно, когда после 
«разговора двух блондинок» получишь пожиз-
ненную дисквалификацию. 

Но «веришь — не веришь» в спорте уже не 
проходит. Верили мы много, честно и долго. 
Теперь хочется доказательств. Да, в спорте пре-
зумпция невиновности не действует. Это, может, 
и не по-человечески, но это так. И хотя та же 
Угарова называет кодекс ВАДА средневековым, 
считаться с ним все обязаны. Другого нет.

Комиссия ВАДА рекомендовала за нару-
шения антидопинговых правил перед Олимпий-
скими играми в Лондоне в 2012 году, которые 
были сокрыты Международной ассоциацией 
легкоатлетических федераций и Российским 
антидопинговым агентством, пожизненно от-
странить легкоатлеток Екатерину Поистогову, 
Марию Савинову, Анастасию Баздыреву, Татьяну 
Мязину и Кристину Угарову, а также тренеров 
Алексея Мельникова, Владимира Казарина, Вла-
димира Мохнева, Виктора Чегина и специалиста 
международного уровня по антидопингу Сергея 
Португалова.

Все ли войдут в новый профсоюз и все ли 
будут подавать иск? 

Со слов Угаровой, «девочки присоеди-
нятся к нам со своими адвокатами для подачи 
иска уже в понедельник». 

«Мы создаем профсоюз спортсменов и 
будем защищаться до конца, будем пода-
вать иск в суд. У спортсменов никто ничего не 
спросил, не дают даже шанса защитить себя. 
За что меня отстраняют — за то, что я пого-
ворила непонятно с кем, и даже записи этого 
разговора нет? Мы будем подавать коллектив-
ный иск — все, кого обвиняют, спортсмены по 
крайней мере. Мы уже все на связи. Мы будем 
подавать в суд по месту прописки этих Сте-
пановых. Степанова — гражданка Российской 
Федерации. Иск будет подан о защите чести 
и достоинства, о клевете. Потом будет иск к 
телеканалу ARD». 

— Главная задача, — говорит адвокат 
Карабанов, — добиться честного расследова-
ния. Спортсмены, которых мы представляем, 
готовы сдать любые тесты, чтобы доказать, что 
ситуация искусственно сформирована. 

 …Знаете, а ведь сегодня никто не даст не 
то что голову на отсечение, но даже и самый 
крохотный палец, даже виртуально, что все 
обвинения подтвердятся. 

И что не подтвердятся, тоже не даст. 
Запущенный случай — во всех смыслах, 

запоздалая реакция — у всех действующих 
лиц: от спортсменов до функционеров.

Но жизнь впереди у всего российско-
го спорта предстоит разухабистая. Не 
простая — точно. 

«Мы должны улучшить работу по поощре-
нию и защите информаторов. Они незамечен-
ные герои. Мы должны сделать это ради них. 
В некоторых случаях, вероятно, им придется 
покинуть свою страну, и мы должны помочь им 
найти новое место, может быть, новую работу. 
Это меньше, чем предлагает программа за-
щиты свидетелей, но можно взять некоторые 
элементы из нее» — это говорит всем теперь 
очень хорошо знакомый Ричард Паунд. 

Про «разговоры блондинок» всем надо 
забыть. «Степановы» будут множиться. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА. 
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— Майкл, кто вас прислал? (Сразу после 
этого вопроса мы перешли на «ты».)

— Каким ветром занесло, да?..
— Ты опять русскими пословицами 

сыплешь?
— Ну, так ты ведешь допрос? Как это назы-

вается — явки…
— Да, пароли, имена, явки…
— Нет, никто меня не прислал, я по собствен-

ной инициативе, честное слово, клянусь. Я же 
«россиевед» по образованию и в России потому, 
что очень хочу работать по специальности.

— Как ты оказался в России? Расскажи.
— Вначале я занимался бизнесом. Только 

через десять лет пришел к журналистике.
— Каким бизнесом?
— Страховым. Там денег намного боль-

ше, могу сказать, чем в журналистике. Но не в 
деньгах счастье. Журналистика — гораздо ин-
тереснее. Ради нее я пожертвовал финансовым 
состоянием.

— Итак, ты приехал в Москву 17 лет назад, 
занимался бизнесом, страхованием… И вдруг 
перешел в журналистику. Почему?

— Я хорошо зарабатывал в бизнесе, но понял, 
что лучше заниматься тем, что тебе по-настоящему 
интересно.

— Когда ты приехал сюда, язык знал?
— Чуть-чуть. Русский язык я учил здесь. До 

сих пор я им занимаюсь, у меня учительница, один 
раз в неделю.

— Конечно, ты же публичный персонаж, 
выступаешь в ящике, тебе нужно хорошо го-
ворить по-русски. Правда, недавно у тебя в 
этих ток-шоу появился конкурент — Марк из 
«Нью-Йорк пост».

— Нет, он мне не конкурент. Он занимает 
совершенно другую нишу.

— Ну да, у него другой образ. Телевиде-
ние — это образ, понимаешь?

— Ну, это то же самое, что Никонов, например, 
не конкурент с Жириновским. У них абсолютно 
разные стили, образы и ниши.

— Но делают они общее дело.
— (Смеется.) Вот и мы с Марком не мешаем 

друг другу. Здесь столько политических передач… 
Это тоже очень меня удивляет. В Америке нет по-
литических шоу такого жанра.

— Значит, мы впереди планеты всей. Хотя 
на Украине, ты же знаешь, Шустер, Евгений 
Киселев по четыре часа кряду ведут свои шоу. 
Они поздно ночью заканчиваются.

— Я их не смотрю. Но меня удивляет ваша 
аудитория. Они смотрят все эти передачи?

— После того как началась Украина — да. 
До этого особого интереса не было, они суще-
ствовали так, про запас. А теперь — Украина, 
Сирия — и пошло-поехало.

— Людям не надоело?
— Ты знаешь, нет. Это такая возгонка.
— Я просто удивляюсь. «Право голоса» — 

каждый день, «Время покажет» — каждый день. 
«Политика», «Поединок», «Воскресный вечер с 
Соловьевым», Минаев, Фадеев, Куликов…

— И в каждой из них выступаешь ты...
— Да, я, видимо, кому-то нравлюсь.
— Ты же понимаешь, что все эти люди 

— Соловьев, Толстой, Минаев, Фадеев — на 
службе. Им дают приказы, а они только от-
вечают: «Есть, товарищ командир!» Но все 
приглашенные тоже не случайны. И ты не слу-
чаен. То есть тобой манипулируют. Ты это 
понимаешь?

— Манипулируют, но не на сто процентов.
— Хорошо, перед тем как я тебя дальше 

буду разоблачать, скажи, ты сейчас какое 
издание представляешь?

— Я независимый журналист. Я ушел из 
«Moscow Times» год тому назад. Пишу только в 
блог на «Эхо Москвы», в «МК» иногда. Кроме того, 
я недавно преподавал курс на факультете журна-
листики в МГИМО. Это отлично, на мой взгляд, что 
вуз под МИДом пригласил меня в этом качестве, 
что он открыт для других, иногда «вражеских» 
точек зрения. Я это очень приветствую.

— Извини, а на что ты живешь? Понимаю, 
что это не американский вопрос, но мы же с 
тобой в России.

— У меня есть кое-какие сбережения.

Винтик пропаганды
— Итак, понимаешь, что ты очень важный 

винтик российской пропаганды?
— Ты имеешь в виду, что я им подыгрываю? 

Но иногда я ими манипулирую. Это не всегда игра 
в одни ворота. Конечно, преимущество за ними, 
огромное преимущество.

— Ну да, их много, а ты почти один.
— Иногда я выигрываю.
— В чем?
— Я могу говорить что-то очень меткое, очень 

критическое.
— Да, ты говоришь здравые вещи. Но люди 

у нас в России оглушены этим патриотизмом, 
Крымом. Думаешь, ты до них достучишься?

— Зрители разные. Для большинства — нет. 
Но есть важное для России меньшинство. Это я 

не из воздуха беру — они мне пишут.
— Но их очень мало. А есть массовый зри-

тель в России. Когда только началась Украина, 
на наших ток-шоу была лишь борьба хорошего 
с лучшим: кто больше любит Путина и нена-
видит Украину. Потом поняли, что нужен кон-
фликт, иначе рейтинги падают. Стали пригла-
шать кого-то с Украины, но тоже проверенных 
людей, как ты понимаешь. Того же Ковтуна, 
Олесю Яхно, Карасева… Вот и тебя также 
приглашают, потому что ты не опасен.

— Мальчик для битья, я знаю. Все мне это 
говорят.

— Да, мальчик для битья, правильно. Ты 
один (ну, иногда плюс Гозман и Надеждин), на 
тебя набрасываются скопом все эти орущие 
люди. Они тебя забивают своим криком, хам-
ством… ну и своей логикой, логика там тоже 
есть. В результате люди видят образ Америки 
в твоем лице…

— У меня хороший образ — неофициальный 
«публичный дипломат».

— Этого мало. Ты же согласен, что ты 
мальчик для битья?

— В какой-то мере. Но если бы это был сто 
процентов проигрыш, я бы не участвовал в этом. 
Я не мазохист, понимаешь. Я участвую только 
потому, что вижу — есть какой-то выигрыш. Какой 
процент, я не знаю — 15%, 20%... Но согласись, 
если бы я все время и во всем проигрывал, это 
было бы странно.

— Ну, ты себе накручиваешь. Многие бы 
тебе не дали и одного процента.

— Иногда я что-то так метко говорю… На-
столько метко, что у них бледный вид. Нет?

— Нет. Ты теряешься в общем 
хоре. Твои здравые мысли ни до кого 

не доходят. Телевидение — это не просто 
мы с тобой сели и поговорили. Там — об-

разы, эмоция. А ты нормальный человек. Но 
нормальным там быть не предполагается, 
понимаешь?

— Тут ты уж сильно сгущаешь краски и слиш-
ком безапелляционно видишь ситуацию в 
черно-белом цвете. Есть нормальные, здраво-
мыслящие люди среди участников этих программ 
(в том числе известные оппозиционеры) и, конечно 
же, среди зрителей этих ток-шоу.

— Но выигрывает тот, кто больше бьется 
в падучей, «выдает эмоции», кричит…

— Выигрывает — это дело субъективное. 
Для кого как.

— Еще раз: в России идет глобальная про-
паганда с помощью ТВ. Ты в этом участву-
ешь как необходимый элемент. Значит, тобой 
пользуются. «Не только мной пользуются, но 
и я пользуюсь», — думаешь ты. Но так ты себя 
успокаиваешь, утешаешь. Может, честнее 
было бы вообще не приходить на эти програм-
мы, не участвовать в глобальной пропаганде? 
Ты думал об этом?

— Да, у меня только два варианта — участво-
вать или не участвовать. Если не участвовать, тогда 
и этих 10 процентов не было бы. Tак что мне стоит 
ходить на эти программы. 

Кафка здесь уместен
— Тогда бы вся эта пропагандистская 

фигня дошла бы до абсурда, как при Бреж-
неве, и был бы обратный эффект. Но ты решил 
участвовать — значит, прикрываешь всю эту 
пропаганду. Ты пешка в этой игре. И агент не 
ЦРУ даже, как все думают, а нашего ФСБ.

— Чушь полная! Служить власти — значит, 
петь их песню. Как ты знаешь, я постоянно кри-
тикую внутреннюю и внешнюю политику Кремля. 
Это странная «служба» в Кремле, согласись! К тому 
же зрители мне пишут, что им нравится, что я веду 
себя на ТВ дипломатично, в отличие от моих оппо-
нентов. Они также часто пишут, что меня жалеют. 
А жалеют в России — значит, любят.

— Но среди множества оттенков «жалеть» 
по отношению к Америке, нашему стратеги-
ческому противнику, — это не самое лучшее 
чувство, я тебе точно говорю. Лучше бы не-
навидели, и всё.

— Одни мне пишут: «Я видел тебя у Соло-
вьева, и я тебя жалею». Другие пишут: «Я видел 
тебя у Соловьева, я тебя уважаю». Третьи: «Я тебя 
ненавижу, иди домой со своими американскими 
принципами».

— И ты не считаешь себя шутом?
— Нет, абсолютно!
— Ну да, шут — это твой американский 

коллега Марк, он больше под 
это подходит.

— Это некрасиво — назы-
вать человека шутом.

— Ты знаешь, шут у нас 
— это высокое понятие, он 
может быть самым свобод-
ным человеком. Только он 
говорит царю правду. Но ты 
сам мне сказал, что Марк — 
это шут.

— Некоторые так счита-
ют, не я.

— Но ты не будешь от-
рицать, что все эти шоу 
манипулируются.

— Контролируются.
— Да. И кому-то там 

показалось, что одного 
образа американца в 
виде тебя уже мало, и 

нужен другой, совсем уже кари-
катурный. Такой вальяжный, смотрящий на 
россиян через губу, — вот это Марк. Который 
будто только что сошел с карикатуры Бориса 
Ефимова. Ты знаешь Бориса Ефимова?

— Нет, не знаю.
— Он еще при Сталине рисовал карика-

туры на американскую военщину. Дожил до 
107 лет.

— Но у Марка добрый образ, не злой. Он со-
всем не похож на образ «американской военщины». 
Абсолютно безобидный. Ты говоришь, он смотрит 
свысока, — я так не считаю. А я — свысока?

— Ты другой. Тоже безобидный, но до-
вольно... жалкий.

— Жалкий? Почему? У меня хороший русский 
язык. Ты сам себе противоречишь. Жалость и не-
нависть — это два разных полюса. Если они хотят 
образ врага… Но я не тот образ.

— Они не дураки. Абсолютный образ врага 
им не нужен. Им нужен такой спокойный, мяг-
кий, но в результате жалкий персонаж. Скоро 
и на тебя как видного участника кремлевской 
пропаганды, как на Дмитрия Киселева, на-
ложат санкции. Вот не пустят тебя никуда из 
России, будешь знать.

— Бред! Я никак не являюсь «частью кремлев-
ской пропаганды», а с точностью до наоборот: я 
всячески пытаюсь на ТВ ей противостоять.

— Тобой управляют очень хитрые люди, 
а ты думаешь, что свободен.

— Я всегда говорю то, что хочу, причем очень 
критически к Путину. Ты можешь говорить, что я 
помогаю им создать шоу, спектакль. Но сказать, 
что я подыгрываю кремлевской политике, — ни в 
коем случае. И никто из руководства этих передач 
мне никогда не говорил: лучше не говорить об этом 
или об этом. Без цензуры.

— Ты это воспринимаешь очень упрощен-
но. Ты читал Кафку, Оруэлла, Замятина?

— Кафка здесь уместен. «Мы рождены, чтоб 
Кафку сделать былью», как едко говорят тут.

— Вот, молодец. Поэтому не упрощай то, 
в чем ты участвуешь.

— А ты не участвуешь в этом?
— Я это оцениваю. Я не участвую в этих 

позорных ток-шоу. Зачем ты на них ходишь? 
Может, для собственного тщеславия?

— Не для тщеславия, нет. Я делаю это, по-
тому что мне дают возможность высказываться. 
Я понимаю, что все против меня. Я понимаю, что 
меня перебивают. Но когда не перебивают, я могу 
говорить то, что я хочу. Дают мне эту возможность, 
и я хочу пользоваться этой возможностью, пока 
она есть. А оставаться дома и жаловаться, что 
все плохо, — это не дело. А по-твоему, что все, кто 
поддаются на это, идут туда, — это дураки?

— Я так не говорил.
— Но ты говоришь, что раз я не понимаю, что 

мной манипулируют, значит, я не очень умный. Это 
по твоей логике.

— Нет, никто тебя дураком не называл. 
Ты умный человек.

— Тогда на кого я похож, по-твоему?
— На наивного человека, в лучшем случае. 

А в худшем — на агента кремлевской админи-
страции или ФСБ.

— Я категорически против этой 
формулировки.

Без авось в голове
— Ты телезвезда у нас теперь.
— Нет, это громко сказано. Это Соловьев 

телезвезда.
— Придет время, и эту телезвезду будут 

судить — за пропаганду войны и ненависти. Но 
бог с ним. Скажи, тебя узнают на улице?

— Иногда.
— Приятно?
— Иногда приятно, иногда очень муторно, 

потому что меня задерживают. Они хотят со мной 
говорить, а мне зачастую некогда обсуждать зло-
бодневные темы. Но это не каждый день. 

— Ну и прекрасно. А как ты здесь живешь, 
Майкл?

— Езжу на метро. У меня вообще нет 
машины.

— У тебя квартира?
— Да, я снимаю.
— Я слышал, ты недавно женился?
— …И развелся. С русской девушкой.
— То есть ты такой одиночка?
— Нет, почему. Я хочу жениться еще раз, я 

хочу семью.
— Но раз ты здесь так популярен, я думаю, 

много девушек в России хотели бы с тобой 
соединиться.

— Дело не в количестве, а в качестве. Надо 
по любви. По-другому, мне кажется, это обречено 
на провал.

— Ну, Майкл, какие твои годы, тебе всего 
полтинник, у тебя все впереди. Ты окончил 
Колумбийский университет, жил в Нью-Йорке. 
Как тебе американское ТВ?

— Я его там не смотрел, некогда было. Я слежу 
за Россией, это приоритет. Мне не хватает вре-
мени на американское телевидение. Очень часто 
меня спрашивают про популярные американские 
сериалы, но я их не знаю, не смотрю.

— А наши неполитические шоу, 
Малахов?

— Я у него был два раза. И у Бори Корчев-
никова в «Прямом эфире» тоже был. Он хороший 
человек. 

— Хороший? Ты помнишь, как он про Нем-
цова программы делал, про его «любовниц»? 
Гадость какая! Это же по заказу.

— Но он очень хороший человек. А Соловьев 
и Толстой — просто душки.

— Они все хорошие, когда спят зубами к 
стенке. Ну, когда не ведут свои программы. 
А как тебе Россия вообще? Ты, наверное, об-
русел уже?

— Отчасти. Все равно я американец.
— А что в тебе осталось американского?
— Прагматизм. У меня нет русского 

«авось».
— Да, авось подкрался незаметно. Раз, 

и ты уже наш.
— В данный момент у меня нет медицинско-

го страхования. И я, как русский, думаю: «Авось 
пронесет». Я здесь многих русских спрашиваю: 
«А если у тебя будет серьезное заболевание?» 
«Тады ой», — отвечают они.

— Ты бегаешь по утрам?
— Нет, занимаюсь в зале. Кстати, вместе с 

Соловьевым. Только в разное время. Он фанат 
этого дела, между прочим. 

— А ты хоть раз напивался в стельку?
— В хлам? Нет. На Новый год только дома 

немножко. А на улице — нет. И на выходные я не 
пью. Евреи не пьют — во всяком случае, так счи-
тают в США.

— Евреи? Ты ничего не знаешь про евреев. 
Да за милую душу! Довлатова хотя бы пере-
читай. А кто у тебя в Америке живет?

— Родители, брат, сестра. Вот через два дня я 
уезжаю на день рождения мамы. Юбилей, 75.

— Тебя здесь в Москве еще не останав-
ливали в темном переулке, чтобы поговорить 
по душам?

— Жестко? Нет, не было ни одного случая. 
Даже с пьяными ничего похожего на нападение 
не было. Сколько здесь живу — ни разу. Только 
в Нью-Йорке меня ограбили. Я чувствую себя в 
безопасности в Москве. Вечером хожу на фитнес, 
возвращаюсь домой поздно. И — тьфу-тьфу, ничего 
со мной не было. Еще не вечер, правда.

Александр МЕЛЬМАН.
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ДЛЯ БИТЬЯ

Вечерний звон — Бом-Бом! «Вечерний 
звон» — это родные наши политические 
ток-шоу для полуночников, а «Бом» — 
это он, Майкл Бом. Который и является 
постоянным завсегдатаем этого ада, 
этой галимой пропаганды, этих духов-
ных скреп.
Я понял, почему все с ним на «ты». Ну та-
кой хороший парень (правда, парню на 
днях исполнилось 50!). Просто замеча-
тельный. Он пришел ко мне в редакцию, 
и мы отправились в наш ресторанчик… А 
все-таки мне захотелось заглянуть в его 
американскую душу…
Это не стандартное интервью. Луч-
ше — просто разговор. Как в анекдоте: 
встретились русский с американцем, 
вот сидят они, взяли по 200 и болтают за 
жизнь. Правда, в нашем буфете алко-
голь давно запретили. Но я был просто 
опьянен общением с этим парнем. А он? 
Нет, он был абсолютно трезв. Как истин-
ный американец. 

СУББОТНЯЯ ВСТРЕЧА

КОНЦЕРТ

Лев Лещенко — один из немногих звезд российской 
эстрады, над которыми не властно время. Из года 
в год артист собирает полные залы, и сегодня — в 
такие непростые времена — ему по-прежнему не со-
ставляет труда сорвать аншлаг. И это неудивительно: 
ведь в репертуаре исполнителя песни, любимые на-
всегда, с которыми люди живут всю свою жизнь. 
Однако в Москве сольный концерт артиста — явле-
ние нечастое, ведь его жизнь состоит из гастролей. 

Тем более уникален и ценен для зрителей бенефис Льва Лещенко, 
который пройдет 8 декабря в Доме музыки. 

Юбилейная концертная программа будет посвящена 50-летию 
творческой деятельности певца, любимого миллионами. К этому 
событию приурочен выпуск диска с новыми песнями «Я тебе по-
дарю»; каждый зритель, посетивший концерт, получит экземпляр 
в подарок.

Долгожданный творческий вечер Льва Лещенко будет состоять 
из новых песен артиста, ведь он по-прежнему записывает порядка 
20–30 новинок в год, ну и, конечно, из золотых хитов, которые помнит 
наизусть каждый. 

Все премьерные песни, а их будет 13–14, прозвучат в первом 
отделении. Оно будет театрализованное, с участием авторов песен: 
это и молодые музыканты, и именитые. Лев Лещенко, в частности, 
споет новый романс Игоря Крутого на стихи Шекспира и исполнит с 
Вячеславом Добрыниным две его абсолютно новые композиции, одну 
из них дуэтную. В числе авторов, чьи премьеры прозвучат, окажутся 
и Андрей Дементьев, и Лариса Рубальская. Новый репертуар будет 
представлен в новом звучании и новой стилистике. 

Второе отделение станет ретроспективой песен, которые Лев 
Лещенко исполнил за 50 лет своей творческой карьеры. Артист вы-
брал для своего творческого вечера те, которые стали переломными 
моментами в его жизни и вехами в творческой судьбе. Это будут первые 
песни, которые прозвучали на радио или в новогодних «Огоньках». На 
концерте будут присутствовать творческие гости, которые выступали 
в свое время со Львом Лещенко дуэтами в разных телепроектах. Это 
Алсу, Варвара, Алена Свиридова. Окажутся среди гостей и самые 
близкие друзья: например, Владимир Винокур, с которым Лев Лещенко 
дружит всю жизнь. 

Прозвучит ли в концерте культовый «День Победы»? Об этом мы 
спросили артиста. 

— Я пою его очень редко, только предметно, в те дни, когда от-
мечается этот великий праздник. Он всегда потрясающе проходит, 
люди встают, аплодируют, весь зал поет. Но я стараюсь эту песню 
лишний раз не тиражировать. Хотя на мое 50-летие я могу позво-
лить себе ее спеть. Разумеется, она прославила меня и, наверное, 
войдет в аналоги музыкальной истории с моим именем и именами 
Харитонова и Тухманова.

— А «Соловьиная роща»? Помню, на вашем творческом 
вечере на «Славянском базаре» зал пел ее вместе с вами, как 
будто в караоке, и просто млел от удовольствия.

— Да, может быть, я сделаю как караоке именно «Соловьиную 
рощу» и «Городские цветы», я хочу, чтобы их вместе со мной спел 
весь зал.

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Каждый пришедший на 
творческий вечер артиста получит 
в подарок диск с новыми песнями

НА СВОЕМ БЕНЕФИСЕ ЛЕВ ЛЕЩЕНКО 
СПОЕТ С ПУБЛИКОЙ В КАРАОКЕ

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

...После выпуска многотрудной «Зо-
лушки», которая (в качестве награды 
за все волнения) однозначно стала 
хитом в народе — по-настоящему 
крепким и «репертуароцентрич-
ным», — Швыдкой и его команда из 
Театра мюзикла озадачились еще 
более трудоемким проектом — соз-
данием музыкального спектакля 
«Преступление и наказание» под ру-
ководством режиссера Андрея Кон-
чаловского (дело спорится, весной 
премьера). Но и этого мало. Швыд-
кой давно мечтал о некоей современ-
ной постановке оперетты Имре Каль-
мана «Принцесса цирка» (1926), и вот 
сейчас эти «хотения» наконец обрели 
смысл и форму, о чем Михаил Ефи-
мович нам и рассказал.

— Михаил Ефимович, мы неодно-
кратно писали о ближайшей премьере — 
«Преступление» на музыку Артемьева и в 
режиссуре Кончаловского, но сразу за ней 
последует «Принцесса цирка»... В каком 
жанре вы ее поставите?

— Это будет очень любопытное 

совмещение жанров, — говорит Швыд-
кой, — как известно, на протяжении ряда 
лет мы сотрудничали с канадским театром-
цирком «Семь пальцев» — это очень успеш-
ный акробатический коллектив, имеющий 
самые разноплановые спектакли. Так вот их 
принципы «театрального цирка» нам очень 
близки: «Пальцы» не потрясают какими-то не-
вероятными сценографическими решениями, 
но замечательны именно доверительными 
отношениями с публикой.

— Ребята настолько естественны и 
обаятельны, что кажется, будто они вышли 
из зрительного зала.

— Совершенно верно, они создают цирк 
из быта, из повседневности, что хорошо все 
увидели на последнем спектакле «Кухня». Вот 
на «Кухне»-то и родилась идея о сотрудниче-
стве; были разные варианты возможных ре-
шений, но в конце концов мы остановились на 
оперетте «Принцесса цирка» — очень извест-
ной, много раз ставившейся в России, здесь 
же неоднократно переделанной на свой лад... 
Сам бог велел за нее взяться. Ведь цирк — 
это всегда нечто увлекающее, таинственное, 
манящее; в цирке, как и в любви, открываются 

самые возвышенные, самые сильные стра-
сти. И идея автора, что цирк есть настоящая 
жизнь, в отличие от той, которой живут люди, 
безусловно, станет и нашей идеей.

— Уже известно, кто станет режиссе-
ром «Принцессы»?

— Конечно. Мы встречались — сначала 
летом, а затем вот буквально недавно — как 
с руководителями цирка «Семь пальцев», 
так и с режиссером «Кухни» Себастьяном 
Солдевилья. Начали придумывать сюжет, 
определяться с творческим коллективом. 
Кстати, я очень благодарен генеральному 
продюсеру театра Давиду Смелянскому за 

то, что он открыл для нас коллектив «Семь 
пальцев», с которым его связывают дружеские 
и профессиональные отношения. Вообще 
Смелянского всегда отличают яркие поста-
новочные идеи.

— Сама оперетта 1926 года, но вряд 
ли вам будет интересна аутентичная 
версия...

— Верно, «Принцессе» в новом сезоне 
исполнится уже девяносто; мы будем делать 
новую версию, но вместе с тем не уходить 
далеко от написанного Кальманом... И это 
станет не просто «мюзиклом с цирком», а 
само музыкальное действо тонко и уместно 
будет пронизано цирковыми номерами — как 
именно и в какой степени, пока секрет, однако 
Солдевилья уже начинает работу над проек-
том, к нему скоро присоединится и канадский 
художник по костюмам. С российской стороны 
сорежиссером выступит Марина Швыдкая, 
либретто — за Сергеем Плотовым, который так 
успешно показал себя на «Золушке». Плотов 
умеет работать с чужими фабулами, превра-
щая их в свежие, оригинальные сочинения. 
Думаю, что «Принцессой» мы откроем сезон 
2016–2017 гг.

— А что с «Преступлением и 
наказанием»?

— Работа находится в предфинальной 
стадии, скоро начнем репетиции на сцене: 
театр отработает зимние школьные каникулы и 
закроется до середины марта, иначе никак не 
справиться. В Англии делаются реалистичные 
декорации, а российская компания отвечает 
за декорации визуальные, световые — и все 

это сложным образом будет увязано между 
собой.

— Кончаловский доволен ходом?
— Пока все идет по плану. Всегда есть 

какие-то проблемы, но мы справимся. А из 
самых ближайших свершений — наша малень-
кая премьера спектакля-концерта к столетию 
Эдит Пиаф и Фрэнка Синатры. Понятно, что 
эти имена давно являются частью русской, 
советской культурной жизни, и наше музы-
кальное посвящение вполне понятно...

— Я бы сказал, что среди множества 
проб и экспериментов в вашем театре 
зародился новый жанр — тонкого и жи-
вого, полуимпровизационного концер-
та «по случаю», в котором на 80% заня-
та блестящая молодая труппа ТМ плюс 
приглашенные звезды. Все остались в 
восторге после недавнего вечера памяти 
Гурченко — с выступлениями Кобзона, 
Ширвиндта etc.

— Вы правы, это своеобразное ноу-хау, 
нам очень нравится этот формат концертов-
приношений, и мы постараемся не забывать 
великие имена... Один-два подобных концерта 
в год мы обязательно будем делать, но по-
сле Пиаф/Синатра мы сосредоточимся на 
«Преступлении» и «Принцессе», и, боюсь, 
тут нам уже будет ни до чего. Тем не менее я 
не оставляю надежды поставить мюзикл об 
отношениях Марлен Дитрих и Ремарка, но 
это наша следующая страница. Есть и еще 
невероятные предложения, но о них я рас-
скажу в следующий раз.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

В Театре мюзикла необычно отметят 90-летие 
легендарной оперетты Кальмана

ШВЫДКОЙ ПОДАРИТ ПРИНЦЕССЕ ЦИРК

Майкл 
БОМ:  

«Я часто слышу  
от россиян, что они 

меня жалеют.  
А жалеют в России —  

значит,  
любят» 

МАЛЬЧИК

В студии  
«Эха Москвы».

Анимационный фильм «Мы не мо-
жем жить без космоса» питерского 
режиссера Константина Бронзита 
вошел в шорт-лист «Оскара», а в 
июне получил Гран-при главно-
го анимационного киносмотра во 
французском городе Аннеси — это 
своего рода Каннский фестиваль в 
мультипликации. 

Этот 15-минутный рисованный фильм 
рассказывает о двух друзьях-космонавтах, 
с детства мечтавших отправиться в космос. 
Еще до Аннеси картина была отмечена 
первой российской Национальной премией 
в области мультипликации «Икар» и при-
зом на фестивале анимационного кино в 
Суздале. По иронии судьбы сам Константин 
родился в День космонавтики. Его картина 
«Уборная история — любовная история» 

о работнице общественного туалета уже 
номинировалась на «Оскара». 

Поздравляю Константина, а он уточ-
няет: «С чем?». 

— Я устал объяснять, что это не но-
минация. Мне не нравится чрезмерное 
внимание общественности к шорт-листу. 
Это просто одна из ступеней. Да, она важ-
ная, но никакого статуса не дает. Статус 
номинанта еще нужно заслужить. Приятно, 
конечно, но не надо это переоценивать. 

— У вас уже есть оскаровский опыт. 
Можете вспомнить, как развивались 
события с фильмом «Уборная история 
— любовная история»?

— Это было всего лишь пять-шесть лет 
назад, а разница огромная. Когда фильм 
попал в шорт-лист, была полная тишина. 
Соцсети еще не так сильно работали. Шум 
начался только в тот момент, когда фильм 
добрался до номинации. За 10 дней до 
церемонии вручения «Оскаров» в соста-
ве группы анимационных номинантов я 
объездил все «злачные» места Голливуда 
— студии Pixar, Disney, DreamWorks, Sony 
Pictures. Потрясающий опыт! Мы показыва-
ли свои фильмы. Нас встречали на студиях 

как почетных гостей, кормили празднич-
ным обедом, дарили подарки. Это было 
профессиональное путешествие без род-
ственников и детей, без команды. Потом 
мы вернулись в Лос-Анджелес. Оставалось 
отдохнуть, погладить смокинг, вызвать 
такси и поехать на церемонию. 

— Сильно переживали, не получив 
«Оскар»?

— Чего лукавить? Это невозможно 
не переживать. Если ты эмоционально не 
включен, то вообще можно не ездить. 

— А кто сейчас вам сообщил про 
шорт-лист?

— После того как я стал членом Амери-
канской академии, одним из первых узнаю 
все новости. Как ни странно, Фейсбук, со-
циальные сети опередили официальную 
информацию. Один из наших канадских 
коллег, режиссер Теодор Ушев, первым 
мне об этом сообщил. И только спустя 10 
минут я получил электронное письмо от 
самой академии. 

— И что теперь? Сидеть и ждать 
результата?

— От нас вообще ничего не зави-
сит с того момента, как фильм послан на 

адрес академии. Сначала ждешь шорт-
лист, потом объявления номинантов. Оно 
произойдет 14 января. Началась мощная, 
интересная игра. Как выпадут карты, ни-
кто не знает. 

— Вы, как киноакадемик, от-
сматриваете все фильмы или только 
анимационные?

— Все. Передо мной лежит пачка DVD. 
Не понимаю, как американские академи-
ки успевают все это посмотреть. Но им 
легче. Они в течение года в кино ходят. 
Впервые организовали онлайн-просмотры 
в короткометражных номинациях, и я от-
смотрел весь лонг-лист короткометраж-
ного кино — игрового, документального, 
анимационного.

— И видели все фильмы, вошед-
шие вместе с картиной «Мы не можем 
жить без космоса» в шорт-лист?

— Все 10 фильмов. Это очень разное 
кино, очень разные режиссеры, в хоро-
шем смысле каша. Результаты вообще 
непредсказуемы. Потом определится 
тройка-пятерка лучших. Все зависит от 
набранных баллов. 

Светлана ХОХРЯКОВА. 

Анимационный фильм Константина Бронзита 
вошел в шорт-лист американской кинопремии

МЫ НЕ МОЖЕМ ЖИТЬ БЕЗ «ОСКАРА»
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Люди, сами того не ведая, изрекают удиви-
тельные откровения, делятся поразительными на-
блюдениями, складывают глубокие философские 
теории. Перед вами — выдержки из случайно 
услышанного…

Женское счастье
Как к мужчине к нему нет претензий. И как к 

хорошему человеку. Заботливый. Обеспечивает 
двух предыдущих жен. И всех прежних детишек. 
Каждые две недели раздает им деньги. Его дочь 
от первого брака вернулась из Канады. Тамошний 
бойфренд ее бросил, не оправдал ожиданий. Вот 
она и возвратилась. Она теперь одна, в поисках 
нового жениха. Снимает квартиру за пятьсот 
баксов, оплачивает он, мой благоверный. Его 
вторая жена возвращается из Голландии. У нее 
не сложилось с хахалем. Ее мой муж собирается 
поддерживать до тех пор, пока она не найдет 
работу. Сын заваливает его мейлами и эсэмэ-
сками: мальчик прогорел в бизнесе. Мальчика 
надо выручать. А то, что мы — я и его маленькая 
дочь — сидим на хлебе и воде, это его не колы-
шет. Ведь он с нами, а это главное. Это счастье, 
которого люди из прежней его жизни лишены. Вот 
и восполняет, компенсирует им потерю.

Трагедия
Жили с женой душа в душу. Родился сын. В 

семь лет мы его похоронили. Большинство бра-
ков после такого распадается. Все, кто вместе с 
нами ходил в корпус на Каширке, поразводились. 
Смерть ребенка должна сплачивать, но она раз-
лучает. Мы выстояли. Все начали сначала. Через 
два года родили девочку. Ей сейчас семнадцать. 
Поступила в институт, умная, прилежная. У меня с 

работой наладилось. А с женой — швах. С чего на-
чалось? Откуда пошло? Ничего не понимаю. Спим 
в отдельных комнатах, не готовит обеды, рубашки 
стираю сам. Из-за дочки не развожусь.

Заграница
Конечно, тут тебе не на родине. В России 

привыкли: чуть стемнеет — быстрей ховайся 
по домам, иначе убьют или отметелят. Лет семь 
назад я приехал сюда. Дело к вечеру и темно. 
Навстречу — трое. Ну, у нас, если встретил троих 
темной ночкой, жди худшего. И отлупят, и деньги 
отнимут, хорошо, если не убьют… Я к стене при-
жался… А они, проходя мимо и видя мой страх, 
извинились, раскланялись, им неловко стало, что 
кого-то напугали. Дикари! Я б на их месте такого 
шанса не упустил.

Господь
С чего ты возомнил, что Ему, создавшему 

миллионы миров, целую Вселенную, есть дело 
до тебя? Думаешь, у Него нет других занятий, 
как следить за тобой? Лично я давно понял о 
себе, что безнадзорен и никакого контроля за 
мной нет, не ведется. И не только я, а все давно 
перешли на самообслуживание. Иначе почему, ты 
думаешь, изобретен институт исповеди? Каждый 
добровольно на себя доносит. Не дождавшись 
божьего контроля. Раньше, когда население было 
невелико, могли существовать магазинчики, где 
любого обслуживали индивидуально. А сейчас 
ходим в супермаркеты, где каждый заботится о 
себе сам. То же и в религии.

Я не богохульничаю. И частенько думаю: 
если Он есть, почему позволяет мне произносить 
все это? Не карает болтунов и хулителей? А все 
потому же. Не до нас. Он давно утратил контроль 
над разросшимся народонаселением.

Порядочные люди
Не люблю Москву. В Москве живет миллион 

чиновников. А ты сам знаешь, какие это люди. 
Они не могут быть другими. Приспособленцы, 
лгуны, воры, такие сгодятся для любой системы. 
Помножь это число на три — ведь у них семьи, и 
получишь три миллиона малоприятных особей. 
А остальные этих приспособленцев обслужива-
ют. Тут просто неоткуда взяться порядочному 
человеку.

Наказание
Мне пятьдесят пять лет, а я помню все на-

казания, особенно в детстве: как меня пороли 
и ставили в угол. Эти обиды до сих пор во мне 
живы. И до сих пор, если меня спрашивают, кто 
был в гостях, отвечаю: «А, неинтересно, одни 
взрослые».

Совет
В детстве я ложился спать с мечтой или ил-

люзией: то-то и то-то — хорошо бы исполнилось! 
Куда девались те мечты? Отец отсидел в тюрьме. 
Вышел, когда мне было четырнадцать. Сказал: 
«Сынок, думай своей головой. Пошли все на …!» 
И исчез, больше я его не видел. Но совет за-
помнил. И с годами понял, насколько папа прав. 
Пошли все куда подальше! Никому ты не нужен, 
кроме себя самого! Женщинам, если вели себя 
прилично, я помогал. А стервы ничего с меня 
сорвать не могли. Я их посылал. Кто и что может 
со мной сделать?

Химка
Утром помочился. А накануне пил пиво с 

сухариками. Восемь кружек! И эти сухари… Как 
значилось на этикетке: «со вкусом холодца с хре-
ном». Всем понятно, как этот вкус достигается. 
Искусственным ароматизатором. Химией. И вот 
от мочи — сил нет — несет запахом холодца с 
хреном… Ну и хорошо: химка с мочой вышла.

Экскурсовод-театровед
«Отелло»? Это все происходило в Фамагусте, 

на Кипре, а не в Венеции. Теперь Фамагусту заня-
ли турки. А в шекспировские времена там служил 
мавр, он и верно прибыл из Венеции. Дездемону 
убил за то, что плохо готовила. В те времена была 
традиция: женщины дарили мужчинам, которые 

им нравились, маленькие тортики. Никакого анти-
санитарного носового платка в помине не было. 
Недоброжелатель подбросил тортик Дездемоны 
сопернику мавра. Мавр-гурман взревновал.

Гуси
Помнишь, в стройотряде ловили гусей? До-

машних, доверчивых… Но что было делать? Ведь 
нас почти не кормили. А жили мы в конюшне… Ты 
был изобретателен. Придумал лассо… С гайкой 
на конце. Бросок — и веревка обмоталась вокруг 
длинной гусиной шеи. А еще ты был деликатен. 
Справедлив. Хозяйки метили гусей — кто красной, 
кто зеленой, кто синей краской. Чтоб самим не 
путать. И ты каждый раз выбирал гуся с новой 
отметиной. Соблюдал очередность. Говорил: не 
могу наносить урон одной и той же семье.

Отец
Трудно признаться, но я обрадовался, когда 

умер отец. Он нас с матерью бросил. Мне стыдно 
было говорить друзьям, что отец от нас ушел. И 
вдруг он скончался. Я мог говорить: «Мой отец 
умер». И я даже изображал переживания: «Ах, 
папа безвременно покинул этот свет!»

Знакомство
— Почему тебя все зовут Ёрш?
— Потому что фамилия моя Ершов.
— А я думала, ты — пьяница.

Священник
Марксизм-ленинизм был религией. Имел 

атрибуты религии. Инквизицию. Партбюро. Ста-

рое и новое учение. Маркса и Ленина—Сталина. 
Неприятие предыдущего опыта и  нетерпимость к 
остальным теориям. Даже святые мощи в мавзо-
леях. Скажешь, не так? Я сам был священником. 
Миссионером. То есть заместителем секретаря 
партбюро по идеологии. Обращал неверных в 
лоно своих воззрений.

Уход из семьи
Позади — беременная жена, впереди — 

партбюро, куда деваться?

Африка
В Африке полно ушлых бизнесменов. Суще-

ствует одна-единственная легальная, официаль-
ная охотничья фирма, она торгует лицензиями 
на отстрел слонов. И три нелегальные, где то же 
убийство стоит в три раза дешевле. Знакомый 
третий раз ездит через эту нелегальную фирму и 
третий раз убивает слона, но привезти трофей не 
может, потому что слон, которого ему указывают 
проводники, оказывается слишком молод и за-
прещен к отстрелу. Третий раз убитую тушу просто 
закапывают. Вместе с бивнями. Ничем не лучше 
показательных сжиганий браконьерски добытых 
бивней на кострах! Но сжигают. Будто слонам от 
этого легче! Будто они от этой показательной 
акции могут воскреснуть из пепла и дыма…

Пятое распоряжение
Он звонит прорабу и кричит: «Пилите трубу!» 

Через минуту: «Не пилите трубу!» Потом снова: 
«Пилите!» Прораб к этому времени давно испол-
нил приказ и посмеивается, слушая его распоря-
жения. Он не знает, что выполнять надо то, которое 
следует после пятого. А я знаю и знала.

Его сын от предыдущего брака уверен, что 
слово «педерасты» означает «рабочие». Потому 
что он постоянно кричит в трубку: «Ты скажи сво-
им педерастам, чтоб торопились, пока цемент 
не застыл!»

Социализм
Вербуют, чтобы уезжали. Соблазняют. Го-

ворят: там, в Америке, пенсия по старости или 
пособие по безработице больше, чем твоя зар-
плата. И ты можешь на эту пенсию гораздо больше 
купить. Да, больше. Да, могу купить. Но только 
здесь я — профессор, уважаемый и влиятельный 
человек. Пусть небогатый. Но и не нищий. А там 
я с их пособием и пенсией буду беднее бедного. 
Со мной погнушаются выпить даже бомжи, даже 
пропащие наркоманы. 

Риск
Ты рос в городской квартире, а я на окраине: 

дом и участок. Яблони, груши. Но как же велика 
в человеке потребность и необходимость риска. 
Ночью мы лазали в чужие сады за этими самыми 
яблоками, которые не были нам нужны! Иногда 
к своим же приятелям, но чаще — к самим себе, 
друг к другу. Выбирали: сегодня — к тебе, завтра 
— ко мне. Это у человека в крови — необходи-
мость, потребность риска.

Книга
Из Ленинки невозможно украсть ничего. 

Хотя многие крали. А я увел легально, по взаим-
ному согласию. Аксенов только-только уехал за 
границу, его лишили гражданства. И вдруг вижу 
его сборник на полке в фонде свободного до-
ступа. Я сказал подруге-библиотекарше: «Тебя 
за это выгонят». Она испугалась. Я сказал: «Так 
и быть, выручу, заберу и незаметно унесу. Тебе 
все равно ее списывать». Так заполучил книгу, а 
библиотекарша мне до сих пор благодарна.

Красивая
Были с мужем в Польше. Он в гостинице 

сошелся с еще одним русским, пили-пили, по-
том приходят в наш номер с красивой полькой. 
Такая надменная. Дергает плечом. «Мы, польки, 
этого себе не позволяем». «Мы, польки, так себя 
не ведем!» Столько форсу! Я не знала, как с ней 
себя держать. Она с этим своим русским ухаже-
ром ушла, а муж мне сказал, что они ее сняли в 
автобусе. Просто в автобусе. А уж воображала, 
изображала из себя… Фу-ты ну-ты…

В Петербурге снимают первый в России 
художественный фильм о Данииле Хармсе. 
Его режиссером стал московский докумен-
талист Иван Болотников, дебютирующий в 
полном метре. 

О творчестве Хармса снято более 20 доку-
ментальных картин, более 30 игровых и 50 ани-
мационных проектов сделано по мотивам его 
произведений. Поставлены балеты, оперы, 
мюзиклы, драматические спектакли. Иван Бо-
лотников рассказал «МК» о совместном про-
екте с продюсером Андреем Сигле, который 
поддержали Литва и Македония. 

— Десять лет назад вы сняли докумен-
тальный фильм «Чудо Даниила Хармса». 
Почему вернулись к этому персонажу?

— Я не вернулся. Я все время был с Харм-
сом. Будучи учеником Алексея Юрьевича Гер-
мана, выпускником его мастерской, принимал 
участие в съемках фильма «Трудно быть богом». 
А дальше началась моя голгофа с «Хармсом». 
Герман, Мотыль, Рязанцева написали хоро-
шие рецензии на сценарий, но я не мог найти 
продюсеров, которые взялись бы за него. По-
являлись, например, французы, копродукция 
студии Германа с ними. И то, что получилось 
вопреки всему со студией Андрея Сигле, — 
своего рода чудо.

Проект непростой, требующий простран-
ства улиц, постоянной смены объектов. Как 
сегодня в Петербурге снять Ленинград 1930-
х годов? Надо машины эвакуировать, фасад 
новый сделать… Собралась талантливая ко-
манда и нашлись альтернативные варианты. 
Часть Ленинграда мы сняли на заводе «Красный 

треугольник» на набережной Обводного ка-
нала. В пять утра нам удалось снять Дворцо-
вую площадь, а уже в шесть пошли машины. 

Оператор Шандор Беркеши очень помог. А как 
работал художник Владимир Светозаров, со-
трудничавший еще с Динарой Асановой, Ильей 
Авербахом, с Алексеем Германом на картине 
«Хрусталев, машину!»!

— Какие литературные источники вы 
изучали, приступая к работе?

— Я немало перечитал о Хармсе. Нередко 
авторы подменяли реального человека своими 
домыслами. А Маршак и Евгений Шварц писали, 
что при всей своей парадоксальности он был 
классичен. У него было хорошее образование, 
знал правила этикета. По замечанию Шварца, 
Хармс был единственным среди них, кто умел 
обращаться с ножом и вилкой. Добротную книгу 
о Хармсе «Жизнь человека на ветру» написал 
питерский литератор Валерий Шубинский. 
Я верю в наш фильм, хотя это «литературное» 
кино. Допускаю, что кому-то оно не понравится. 
Это же Хармс, а он не всем по душе. От него 
странное ощущение возникает: мир у Хармса 
не создается, а постоянно распадается. Это не 
гармония, а некая химическая реакция.

— В соавторах сценария указан Сергей 
Соловьев. Это известный кинорежиссер? 

— Его тезка и однофамилец, мой школьный 
учитель русского языка и литературы. Ода-
ренный человек, учился в Литинституте, его 
мастером был Юрий Трифонов. Поэтому со 

сценарием «Хармса» я и обратился к нему за 
помощью. Проект — как ребенок: поставишь его 
на правильный путь — есть шанс, что беспри-
зорником не будет. У нас снимались литовские 
актеры. Компьютерная графика осуществляется 
в Македонии. Там живет и наш композитор Сони 
Петровски, который пишет симфонию «Хармс». 
А исполнит ее Македонский симфонический 
оркестр. Это произведение будет звучать и 
независимо от фильма, а часть тем войдет в 
фильм. 

— Почему Хармса сыграл поляк — 
32-летний актер и театральный режиссер 
Войцех Урбаньский? Знаю, что он учился в 
Петербурге на курсе известного режиссера 
Вениамина Фильштинского, снимается в 
кино в России, Польше. 

— А знаете, кто у меня был первым канди-
датом? Хью Лори («Доктор Хаус»). Мне удалось 
связаться с актером, но гонорар мы не потянули, 
и к тому же он был на два года вперед занят. 
Войцеха Урбаньского я нашел… от отчаяния. 
Понимал, что без Хармса снимать нельзя, а мы 
все не могли его найти. Объявили кастинг, пре-
тендентов было много. Мне хотелось, чтобы это 
был герой, чтобы женщинам нравился. Обычно 
Хармса представляют чудаком, странным, полу-
сумасшедшим, но у меня он нормален, разве что 
чуточку особенный. Это мир вокруг странный. 
В Войцеха вся группа влюбилась. Больших денег 
он, как и все, не получил, работали за идею. 
Ему пришлось три дня раздетым перед группой 
ходить, пока снимали Хармса в ванне — не вся-
кий согласился бы на такое. Но он европеец и 
отнесся к нашей идее с пониманием.

— Кто будет переозвучивать Урбань-
ского? У него ведь легкий акцент. 

— Никто не будет. Мы пробовали это сде-
лать и увидели, что роль тут же стирается, харак-
тер исчезает. Войцех жил Хармсом, его было не 
оторвать от съемок, а потом — от микрофона. Он 
интересный человек, абсолютно вписывается 
в образ Хармса. 

— Будут в вашем фильме обэриуты, 
окружение Хармса?

— Да. Введенский — его сыграет интерес-
ный молодой питерский актер Григорий Чабан, 
Друскин, Олейников, Липавский, Заболоцкий, 
Маршак… Снимались петербургские артисты 
Александр Баширов, Юрий Ицков, Андрей 
Феськов, московский артист Никита Кукушкин, 
известный по фильму «Класс коррекции». Пер-
вую любовь, Эстер, сыграла польская актриса 
Юстина Вонщик, жену Хармса Марину Малич — 
литовская актриса Айсте Диржюте, получившая 
в этом году премию European Shooting Stars 
Берлинского международного кинофестиваля. 
У нас много непрофессиональных актеров, их 
искали на улицах и в соцсетях. Они сами озву-
чили свои маленькие роли.

Светлана МАЗУРОВА.

РЕЦЕНЗИЯ

КНИЖНАЯ СТРАНИЦА
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КИНОБИОГРАФИЯ

ПРОЩАНИЕ  
С «ТРАНСАЭРО»

Усталые «Трансы», как журавли,
Спешат по холодному небу куда-то…
И музыка их затихает вдали.
А я с нетерпением жду их обратно.
Но кто-то посмел у них Небо украсть,
Оставив надежду на память.
И вслед самолетам душа унеслась,
Увидев, что власть
Не считается с нами.

Я столько на «Боингах» этих летал!
Святая земля под крылом открывалась.
И взгляд стюардессы над нами витал,
И каждый полет был не в тягость,
А в радость.

Теперь эту радость отринули прочь…
И выбора нет, да и рейсы дороже.
Грустит под луною морозная ночь,
Что песню полета услышать не может…

2015
Андрей ДЕМЕНТЬЕВ.

Ей всего 25. Она высоченная красотка, да 
еще на шпильках — само обаятельное лег-
комыслие. Но она серьезный автор, у кото-
рого на удивление много международных 
призов и наград, регулярно публикуется в 
отечественных и зарубежных изданиях. Од-
нако собственный сборник выпустила впер-
вые. Итак, знакомьтесь — поэт, журналист 
и художник Светлана Астрецова со своим 
дебютным сборником «По направлению к 
готике». Изящным дополнением к изданию 
стали авторские иллюстрации.

Светлана Астрецова умеет создавать нечто 
настоящее, серьезное в самых разных сферах, 
в том числе в магическом пространстве поэзии. 

«По направлению к готике» — это переосмыс-
ление самого лучшего, что создал трагический 
Серебряный век. В ее стихах — отзвуки поэзии 
Цветаевой, Блока, Мандельштама, Маяковского, 
Гумилева... В фокусе внимания поэта все что 
угодно, только не острые проблемы современ-
ности. Она выстраивает перед читателем мир 
католических соборов, цирковых арен, торговых 
площадей и оперных театров. Умеет впускать 
в свое сознание весь мир, с его настоящим и 
прошлым, состоящий из лоскутного одеяла под-
линных и выдуманных персонажей, убеждений 
и предрассудков… Реальная жизнь переплавля-
ется в эфемерную поэтическую ткань, которой, 
как красивой занавеской, автор прикрывает 
неприглядную действительность.

— Этот сборник задуман именно как вызов 
модному сейчас антиэстетизму, как попытка 
грести против течения, идти не в ногу, — по-
ясняет автор. 

Интересно и то, что в медийном XX веке 
Астрецова предлагает рассматривать стихи 
отдельно от личности их создателя, как картину 
неизвестного автора времен Средневековья или 

античный барельеф, утверждая, что «авторство 
не важно, важна лишь работа». Но вот что важно 
для понимания образа поэта — в своих стихах 
Светлана напрочь отрешается от женского «я» и 
говорит с читателем исключительно от мужского 
имени. Для такого нужна не только смелость, 
богатая фантазия, но и глубокое знание психо-
логии. И женской, что объяснимо, и мужской, 
что не объяснимо, но факт.

— Светлана, что служит отправной точ-
кой для стихов?

— Как бы банально это ни звучало, от-
правной пункт у меня один — вдохновение. 
Мой любимый Жан Кокто вообще писал, что 
надо говорить не «вдохновение», а «выдохно-
вение». По его мнению, творчество исходит из 
таких глубин в человеке, куда он сам не может 
спуститься. Очень интересная теория! Ко мне 
стихи приходят сами, когда хотят, и, как пра-
вило, уже законченные. Остается их записать. 
Только сделать это надо как можно быстрее, 
пока помнишь. Самое обидное, когда стихи 
приходят во сне. Вот спишь и сочиняешь что-то 
волшебное, а потом понимаешь, что это сон и 
что сейчас проснешься. А забывать стихи никак 
нельзя. Просыпаешься, аккуратно так, чтобы не 
забыть, подсекаешь, как своенравную рыбу, и 
тут... сорвалось — то самое прекрасное, что я 
когда-либо сочиняла.

— Вы пишете стихи для себя или для 
читателей?

— И то и другое. Когда пишешь, не заду-
мываешься о мнении читателя или рецензиях. 
Но когда стихи уже закончены, хочется ими 
поделиться. Не знаю почему, но существует 
мнение, что писать в стол нормально, что ли-
тератор может сочинять исключительно для 
себя. По-моему, стихи, которые никто, кроме 
автора, не читал, как не снятый сценарий, как 
фильм, лежащий на полке. Но фильм на полке 
— трагедия. Так же и со стихами. Авторам нужен 
отклик, обратная связь. Поэтому устраивают 
поэтические квартирники или читают стихи 
друзьям, поэтому публикуются в Интернете и 
существуют сетевые издания. Поэтому я вы-
пустила книгу.

Андрей МАКСИМОВ.

МАНЯЩАЯ 
ГОТИКА  
НА ШПИЛЬКАХ
Поэт Светлана 
АСТРЕЦОВА: «Самое 
обидное, когда стихи 
приходят во сне»

Василий Шукшин часто кажется универ-
сальным и наиболее полным воплощением 
русского характера. Хотя сам факт наличия 
такого количества легенд и мифов, окружав-
ших его жизнь и смерть, свидетельствует о 
том, что знаменитый Макарыч не исчерпы-
вается простым чеканным определением. В 
серии ЖЗЛ вышла книга Алексея Варламова 
«Шукшин», в которой автор пытается разо-
браться в феномене гения из народа.

«Шукшин» — книга в первую очередь увле-
кательная. Есть сложный и обаятельный герой, 
есть эпоха, данная в своем становлении, есть 
история с завязкой и неразгаданной тайной в 
конце. То есть у книги Алексея Варламова налицо 
все признаки настоящей классической литерату-
ры. Даже немного обидно, что жанр относительно 
утилитарный — биография.

Варламов ставит во главу угла — того угла, 
из которого потянулись нити жизненного пути 
Шукшина, — трагедию безотцовщины. Отца 
Шукшина арестовали по ложному обвинению в 
саботаже колхозного движения и расстреляли 
через пару месяцев после ареста. До момента 
реабилитации отца в 1956 году Шукшин, но-
сивший тогда материнскую фамилию Попов, 
был уверен в том, что отец предал советскую 
власть, но хуже того — навлек позор на их семью. 
А семью до того называли «неблудячие» — вы-
сокое звание в алтайской деревне. Эта травма 
потери отца и обиды, по словам Варламова, 
сделала Шукшина несгибаемым и упертым. А 
также научила его применять эти качества для 
достижения своих целей. А цель у Шукшина всю 
жизнь была одна — слава. Он хотел прославиться 
именно как гений-самородок. Народный герой. 
И вот это — ключевой момент, дающий развитие 
всей книге.

Здесь можно отметить, что, по словам Ва-
лентина Катаева, так же беззастенчиво и упрямо 
славы хотел другой любимый Россией самородок 
— Сергей Есенин. Он говорил: «Без славы ничего 
не будет — хоть пополам разорвись. Так всю жизнь 
Пастернаком и проживешь». Эти двое — Есенин 
и Шукшин — пожалуй, с самого начала знали, что 
им «пастернаками» жить не придется.

Уверенность эта при чтении биографии 
Шукшина поражает. Видимо, это и есть часть 

того народного гения — авантюризм и примерка 
кафтана не по чину, — это свойство у Варламова 
описано прекрасно. Шукшин все делал слегка 
наоборот, будто не замечая должного хода ве-
щей. «Любой общественный запрет Макарыч с 
легкостью переступал, возможно, ничего о нем 
не зная, а скорее просто запретом пренебрегая, 
потому что никогда не терпел над собой никакого 
ярма — ни либерального, ни государственного, 
ни партийного».

В детстве он воровал книги и, не окончив 
семи классов, умел писать не хуже дипломиро-
ванного ученого. Он «кричал петухом» — бук-
вально, — учась в техникуме на автомехани-
ка «из-за непонимания поведения поршней в 
цилиндрах». Став учителем и директором (это 
без среднего-то образования) в местной школе 
родного села Сростки, он пил с учениками водку 
на перемене.

Из воспоминаний ученика Шукшина: «Он 
был спокойный, тихий. Никогда не ругался. С 
ним я начал выпивать. У нас-то денег не было, а 
он давал деньги, и мы заранее покупали водку. 
После занятий в длинном школьном коридоре 
мы и выпивали. Бывало, что и на переменах при-
кладывались». Про себя же Шукшин говорил, что 
ни одного дня в жизни не прожил расслабленно. 
И это похоже на правду. По Варламову выходит, 
что Василий Макарович был эдаким концентри-
рованным зарядом народного таланта, который, 
правда, массу сил был вынужден тратить, чтобы 

этот талант явить — иметь возможность проде-
монстрировать. Зато уж когда он находил воз-
можность, он седлал ее и ехал на ней до упора. 

Так он поступил во ВГИК, предъявив полный 
набор козырей советского благонадежного эле-
мента: крестьянское происхождение, служба на 
флоте, работа учителем, гимнастерка и сапоги. 
Так он стал коммунистом — даже разочаровав-
шись в советском строе после реабилитации 
отца, из партии не вышел — зачем? Ведь членство 
— это возможности, отчего ими пренебрегать?

Когда Шукшин, уже будучи известным ре-
жиссером и писателем, поехал со съемочной 
группой в свое село Сростки, на повороте он 
пересел из общего микроавтобуса в предста-
вительскую «Волгу», объяснив это просто: «Я, 
ребята, сяду в машину пошикарней, а? Для ма-
машиного удовольствия и соседям поглядеть. 
По-нашему, по-деревенскому — надо».

Так он и печатался сразу в двух противостоя-
щих друг другу журналах — «Октябрь» и «Новый 
мир». Он не замечал условностей, которые не 
позволяли этого делать другим, — почему нужно 
отказываться, если дают?

Фридрих Горенштейн говорил, что в Шукши-
не сочетались худшие черты темного провинциа-
ла с худшими чертами московского интеллигента. 
Шукшин боялся всего нового и ненавидел все 

чуждое. Такая естественная природная ксе-
нофобия. Алексей Варламов, не говоря этого 
напрямую, создает о Шукшине впечатление об-
ратное — Шукшин тянулся ко всему, что имело 
смысл и содержание. Доказательство тому — его 
дружба с Ахмадулиной, его начитанность и его 
саморефлексия — он стыдился собственного, 
любимого, казалось бы, всеми фильма «Живет 
такой парень»: «У меня не вышло разговора с 
«тем парнем». А так хотелось поговорить. Но я 
сам себя высек».

В конце концов тот заряд — чудовищной 
силы напряжение, разнонаправленный талант и 
строгость к собственному творчеству — предо-
пределил шукшинский финал. Он сгорел от кофе 
— пил его ужасно много, от водки — завязал (но 
бывших же не бывает) и в первую очередь от себя 
самого. Сердце не выдержало той жизни, где не 
было ни одного расслабленного дня.

Варламов отдельно говорит о том, что Шук-
шин с иронией относился к Высоцкому, называя 
его «Гамлетом с Плющихи», и не любил Смокту-
новского. Потому что они оба играли Гамлета. А 
Шукшин Гамлета не сыграл, хотя и очень хотел. 
И прав на это желание у него было достаточно — 
он хорошо понимал мотив мести за отца. Кроме 
того, Шукшин отлично понимал саму природу 
актерства — ведь Гамлет в первую очередь артист 
— возможно, высшая точка всех артистических 
качеств. Артистом был и Шукшин — комсомоль-
цем, коммунистом, моряком, учителем, тем, у 
кого душа болит за русский народ, почвенником, 
другом шестидесятников, пьяницей, писателем, 
тонким выразителем внутренней боли простого 
человека и тщеславным авантюристом. Он всю 
жизнь играл роли, безупречно перевоплощаясь 
и становясь образом, вмещая в себя их все. И 
теперь уж никто не скажет, сыграл ли он самого 
себя — Шукшина Василия Макаровича.

Вот фрагмент письма друга Шукшина — Ва-
силия Белова: «Мы мужики, при встречах все у 
нас топорно выходит, напьемся и не потолкуем 
как бы надо. Я знаю, что ты великий труженик, 
но, как и все русские, ты беззащитен в смысле 
случайностей». Кто же мог знать, что этой гу-
бительной стихийной случайностью для себя 
окажется сам Шукшин? 

Дмитрий САМОЙЛОВ.

СЛАВА И СМЕРТЬ 
ВАСИЛИЯ 

МАКАРОВИЧА
Шукшин — случайность 

для самого себя

ПОЛЯК ВМЕСТО 
«ДОКТОРА 

ХАУСА»
Кинорежиссер Иван БОЛОТНИКОВ:  
«Обычно Хармса представляют чудаком.  
У меня он нормален, разве что чуточку особенный»

На съемочной площадке.

Хармс — Войцех Урбаньский.PR
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Больничная койка 
вместо оргазма

Статистики пострадавших от ис-
пользования некачественных презер-
вативов в нашей стране как таковой 
нет. Вы можете сказать, сколько в 
этом году порвалось «резинок» во 
время полового акта? У кого от пло-
хого латекса или смазки началась 
аллергия? Подобные истории, 
как правило, остаются тайной 
двух человек и лишь изред-
ка становятся достоянием 
общественности. 

Житель Москвы по имени 
Сергей чуть не умер после исполь-
зования поддельного презерватива. А 
самое обидное, он был уверен, что покупает 
оригинал.

История произошла пару лет назад. По 
его словам, он купил пачку контрацептивов из-
вестной марки в обычном магазине у дома, на 
внешний вид коробки тогда особо не смотрел, 
ведь она была хорошо запакована в пленку 
и стоила около 100 рублей. А после исполь-
зования у него вдруг началась сильнейшая 
аллергическая реакция. В состоянии анафи-
лактического шока его доставили на «скорой» 
в больницу, где с трудом откачали. 

— На латекс аллергии у меня нет, иначе 
я бы это знал. Скорее всего, все дело было в 
некачественной смазке. Из чего ее делали, 
страшно представить, — до сих пор недоуме-
вает Сергей. 

Конечно, такие исходы бывают нечасто. 
Куда чаще мы сталкиваемся с тем, что не-
качественные презервативы рвутся в самый 
ответственный момент. Таких историй сотни-
тысячи. Заканчивается все обычно по одному 
сценарию — наутро женщина бежит за противо-
зачаточным — жуткими таблетками, от кото-
рых на несколько месяцев могут нарушиться 
гормональный фон и менструальный цикл...

По словам генерального директора одной 
из популярных сетей интим-магазинов Алексея 
Гайдая, в России около 50% презервативов 
являются поддельными. В Москве этот процент 
чуть ниже — около 30. И это удручает, ведь пре-
зервативы были и остаются самым популярным 
в нашей стране способом контрацепции. 

Качество подделываемых презервативов 
ниже оригинальных. Там может быть очень пло-
хая смазка, которая вызывает аллергические 
реакции, или дешевый латекс, который может 
порваться. Эти презервативы никто не прове-
ряет с помощью электроники, поэтому как сра-
ботает такая «защита», нельзя предугадать. 

— Среди презервативов чаще всего под-
делывают самые известные марки, — расска-
зывает специалист. — Причем это, как прави-
ло, пачки, где вложены три штуки, поскольку 
они рассчитаны на массового потребителя. 
Презервативы же в пачках по 12 штук под-
делывают мало. 

Одна из причин такого количества под-
дельных презервативов на прилавках — за-
купочная цена подделки. Зачастую она в 4–5 
раз ниже цены оригинала. И это при том, что в 
последнее время из-за кризиса цены на ори-
гинальную продукцию поднялись примерно 
на 20%. По словам Алексея, еще в прошлом 
году пачка презервативов популярной мар-
ки (3 штуки) стоила порядка 120–140 рублей, 
сейчас уже 190 рублей. И это стоимость без 
особых наценок. 

При этом найти поддельные презерва-
тивы можно практически в любом маленьком 
магазинчике у дома.

— В таких круглосуточных ларечках как раз 
больше всего опасность купить поддельные 
презервативы. Излюбленные места продажи 
подделок — спальные районы и кварталы возле 
вокзалов, — говорит Гайдай. — А главное, такие 
пачки на вид очень похожи на оригинальные, от-
личаются они лишь немного по цветовой гамме, 
набором шрифтов и опечатками в тексте.

Между тем на одном из самых крупных в 
России сайтов частных объявлений я, напри-
мер, нашла целый раздел, где продают именно 
китайские презервативы. На пачках там нет 
ни одного слова по-русски, зато все они, как 
правило, клоны известных марок. Приобрести 
их можно и оптом, и в розницу. Чем больше 
берешь, тем дешевле выйдет. 

Китайские кондомы — 
дешево, но опасно?
Я решила провести свое исследование и 

сравнить качество оригинальных презервативов, 
которые продают в аптеках, и китайских аналогов 
из Интернета. Для чистоты эксперимента купила 
оригинальную пачку презервативов известной 
марки («Фруктовый микс»), 12 штук за 900 рублей, 
и похожую пачку с китайскими иероглифами (со 
вкусом апельсина) через частное объявление на 
сайте. Продавец, некий Сергей, предложил мне 
купить у него сразу штук 100, чтобы получилось 
дешевле — 11 рублей за штуку. В таком количестве 
мне их, конечно, было не нужно (использовать по 
назначению я их не собиралась и никому бы не 
советовала). Так что заказала пару пачек по 12 
штук. И обошлись они мне всего в 360 рублей.

— Презервативы хорошие, я сам пользуюсь, 
— вкрадчиво сказал мне молодой человек, когда 
мы встретились в метро. — Если понравится, 
звоните. 

Купленные образцы я отнесла в лаборато-
рию НИИ резиновых и полимерных изделий (АО 
«НИИР»). Сразу оговорюсь, представленные об-
разцы специалисты проверили только по физико-
механическим показателям — герметичность, 
прочность, толщина, длина и внешний вид. Доста-
точно ли этого, чтобы определить подделку? 

По словам сотрудника испытательной ла-
боратории Сергея Емельянова, все ввозимые в 
Россию и прошедшие соответствующую серти-
фикацию презервативы должны соответствовать 
требованиям ГОСТ 4645-81. 

Итак, согласно стандарту, презерватив 
должен быть ровно закатан. Его поверхность 
должна быть гладкой, без дефектов, утолщений, 
уплотнений и каких-либо трещин. В нашем слу-
чае оба образца прошли испытания по данным 
показателям. 

Также в лаборатории проверили прочность 
презервативов на специальной разрывной ма-
шине. Для этого сотрудники вырезали из пре-
зервативов образцы в форме колец в поперечном 
направлении и установили в зажимы машины. 
Затем их стали постепенно растягивать в сто-
роны до разрыва. 

— По норме условная прочность латекса 
должна быть не менее 20 мегапаскалей, — пояс-
нил Сергей Емельянов. — А в идеале для латекса 
средний показатель — 30–35 мегапаскалей. По 
факту у нас получилось, что оба не просто прошли 
испытания, но прочность у них даже с запасом 

— около 40 мегапаскалей.
Еще один обязательный показатель 

— это относительное удлинение презерватива. 
Как пояснил специалист, в норме этот показатель 
должен быть не менее 700%, в наших образцах 
— 800–850%. 

Кроме того, проверили обе резинки в НИИ 
и на герметичность, кстати, самым простым и 
действенным способом: залили в изделия по 200 
мл воды и выждали несколько минут. Никаких 
подтеков с внешней стороны ни на оригиналь-
ном презервативе, ни на его китайском аналоге 
обнаружено не было. 

Поскольку исследуемые презервативы ока-
зались еще и цветными, то в лаборатории решили 
проверить их заодно на цветостойкость. Отмечу, 
что в оригинальной упаковке презервативы были 
трех цветов в зависимости от вкуса — красный 
с ароматом клубнички, оранжевый — апельсина 
и желтый — банана. Для исследования все три 
образца смочили дистиллированной водой и 
завернули в белую фильтрованную бумагу на 
сутки. Никаких следов краски ни на одном из них 
не осталось. А вот китайский образец в реально-
сти оказался вообще бесцветным. И без запаха. 
Вместо обещанного аромата оранжа (апельсина) 
презерватив пах обычной резиной. 

Толщина оригинальных «резинок» тоже ока-
залось чуть выше, чем китайских.

— В норме толщина должна быть от 0,05 до 
0,09 мм. Некоторые китайские презервативы по 
толщине были 0,04 мм, — пояснил Емельянов. 

Плохо это или хорошо — вопрос спорный. 
Ведь сейчас производители как раз борются 
за то, чтобы, не снижая прочность продукции, 
сделать резину как можно тоньше. Не зря же в 
продаже можно встретить тонкие и ультратонкие 
презервативы. Однако, по словам ученого, надо 
учитывать при этом, что чем тоньше образец, тем 
существеннее влияние каких-либо дефектов, а 
значит, увеличивается риск того, что презерватив 
может разорваться в любой момент.

Между тем, несмотря на хорошие резуль-
таты, нашли мы у китайских презервативов 
один большой косяк. В ленте презервативов не 
оказалось одной штуки. То есть упаковочка-то 
была, но пустая. Как такое могло получиться, 
если, предположим, их делали на официаль-
ном заводе производителя? Неужели ошиблась 

машина? Или работники 
недосмотрели? 

По словам Алек-
сея Гайдая, пустая 

упаковка — это 
уже один из при-
знаков того, что 
пачка является 
поддельной.

Посмотрели 
в НИИ и упаковку 
обоих изделий. 

— Во-первых, 
вся продукция, 

которая пост у-
пает в продажу на 

территории России, 
должна быть русифи-

цирована. На упаковке 
должна быть указана ин-

формация о производите-
ле, поставщике, обязательно 

стоять знак соответствия (буквы 
РСТ с номером органа по сертифика-

ции, который ставится внизу значка). Во-вторых, 
должен быть указан документ, в соответствии с 
которым выпускается продукция и требованиям 
которой должна соответствовать, в данном случае 
ГОСТ, а также общие сведения об изделии, дата 
производства и срок годности. На оригинальной 
коробке эти данные присутствуют. Сама коробка 
также не повреждена, — рассказывает Емельянов. 
— На других же упаковках презервативов надписи 
указаны только на китайском языке, то есть товар 
априори ввозился в нашу страну незаконно. 

По мнению Сергей Викторовича, не исклю-
чено, что данная продукция вовсе не подделка, а 
товар, который производит данная компания для 
китайского рынка. Сказать что-либо более кон-
кретное о данном товаре трудно. На упаковке есть 
знак ССС — это значок обязательной сертифика-
ции в Китае. А вообще напечатать можно любую 
упаковку с любыми знаками соответствия.

Вместе с тем Алексей Гайдай считает, что 
отсутствие текста на других языках кроме китай-
ского опять же говорит о поддельности. 

— Крупные фирмы изготавливают презер-
вативы сразу на весь мир, поэтому обязательно 
дублируют текст на английском, — поясняет он. 
— Кроме того, на пачке в верхнем правом углу 
над названием компании стоит торговый знак 
ТМ, а не R. Это тоже признак того, что продукт 
не оригинальный.

Выходит, что даже если по физико-
механическим свойствам наши изделия и прошли 
испытания, это еще ничего не значит. Вполне 
возможно, что химические испытания могли бы 
рассказать много нового.

— Покупая такие презервативы за копейки 
через Интернет, люди рискуют своим здоровьем, 
— говорит Емельянов. — Презервативы относятся 
к медицинским изделиям с повышенной степенью 
риска (класс 2Б) — это достаточно высокой класс. 
Для сравнения: у аппарата для переливания крови 
класс риска — 3-й (самый высокий). Поэтому к 
приобретению презервативов не стоит подходить 
легкомысленно. 

По словам специалиста, даже каче-
ственное изделие из латекса может вызвать 
дискомфорт.

— Вы наверняка знаете, что порядка 5–10% 
населения земного шара страдают от аллергии 

на латекс, что связано с реакцией организма че-
ловека на отдельные белки, которые содержатся 
в природном продукте. Кроме того, 95% всех пре-
зервативов, по данным немецких исследователей, 
могут содержать N-нитрозамины — органические 
соединения, которые являются продуктом хими-
ческих реакций, протекающих при изготовлении 
изделия, — поясняет специалист. — Принимая во 
внимание факт, что N-нитрозамины — высоко-
токсичные канцерогенные вещества, которые при 
попадании в организм могут вызвать тяжелые 
необратимые последствия, ответственные про-
изводители презервативов контролируют концен-
трацию данных соединений в своей продукции. 

Что же тогда говорить о явных подделках, 
которые открыто продаются у нас в магазинах? 
Кто и что там контролирует? Ради интереса я даже 
купила пару таких кондомов — на пачке красивое 
перышко, в виде голограммы переливается слово 
«лайт». Только вот если присмотреться, в тексте 
на коробочке всплывают орфографические ошиб-
ки, а между некоторыми словами нет пробелов. 
Внизу большими буквами написано «проверено 
3Лэектроникой».

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА
“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Интересно, как контрафактный товар 
в таких огромных количествах по-
падает на российский рынок? И даже 
не просто как, а почему продажу 
медицинских изделий через сайты 

частных объявлений не контролирует 
государство?

В действительности сейчас в России вообще 
нет закона, который бы регулировал денежные 
взаимоотношения покупателей и продавцов в 
Интернете (только за 2 года более чем в 2 раза 
увеличился объем жалоб на нарушение прав 
потребителей при продаже товаров дистанци-
онным способом — с 3412 до 7815 обращений. 
— Авт.). При этом «агрегаторы», находящиеся 
вне правового поля законодательства РФ о за-
щите прав потребителей, в настоящее время не 
несут ответственности перед гражданами за 
свои действия. 

Как пояснили «МК» в Роспотребнадзоре РФ, 
в настоящее время они готовят законопроект, 
который будет регулировать обозначенную про-
блему. Однако сайты частных объявлений под 
данный закон (!) не попадают. А все потому, что 
здесь рассматриваются взаимоотношения лишь 
физических лиц.

Как отличить подделку 
от оригинала — советы 
специалиста
Китайские клоны «резинок» отличить от ори-

гинала нетрудно. Куда сложнее найти различия 
с теми подделками, которые по внешнему виду 
очень походят на оригинальные и где все напи-
сано по-русски. 
Итак, на что обращать внимание:
n  Цена. Пачка (3 шт.) оригинального произво-
дителя известных марок не может стоить дешевле 
80–100 рублей.
n  Внешний вид. У подделки обычно некачествен-
ное полиграфическое исполнение. На оригиналь-
ной упаковке не может быть ошибок набора текста 
и опечаток. Не может быть ошибок и во вложенной 
внутри инструкции.
n  Информация на коробке. Официальный дис-
трибьютор обязан выносить все свои данные 
на коробку. На пачке 3 шт. они перечислены на 
боковой поверхности, на 12 шт. — сзади. 
n  У российских оригинальных презервативов 
на пачке присутствуют надписи на казахском 
языке.
n  Должны быть указаны номер партии и срок 
годности.
n  На подделке обычно отсутствует знак CE, зато 
присутствует масса других непонятных знаков. На 
подделке могут отсутствовать также ISO и ГОСТ. 
Впрочем, на более сложных подделках ISO, ГОСТ 
и CE присутствуют. 
n  Проверьте ленту презервативов в пачке. Ори-
гиналы никогда не позволят себе обрывков на 
полосе. Кроме того, название вида презерватива 
на упаковке должно соответствовать содержанию. 
В пачке «Лайт» не может оказаться «Классик» 
или наоборот. 
n  Обратите внимание на сами презервативы. 
У подделки липкая смазка, могут быть твердые 
вкрапления, неровная текстура и даже шов. Ори-
гинальные презервативы всегда бесшовные.

Наталья БАЖЕНОВА.
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куплю
❑ автовыкуп

дорого 
т. 8(903)126-76-81

 автовыкуп 
т. 8-926-784-61-10

❑ автовыкуп 
т. 8-968-460-00-03

❑ автовыкуп. 
Максимально
дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ сваха. Скидки! 

т. 8-925-009-50-45

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ юристы 

т. 8-499-110-24-53

приглашаю

 массажисток 
т. 8-966-167-90-90

предлагаю

 
ПИРАМИДА

под Москвой,
19 км от МКАД

по Новорижскому 
шоссе

Уникальное пространство,
полезное для здоровья.

Рядом страусиная ферма.
www.abo.ru

8-916-121-3119

0+

Вход свободный!

(высота 44 метра)

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, К10, 

ПП3, СП.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

❑ реле, К10, К52, 155. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

сдаю

сниму
❑ квартиру 

т. 8-968-955-88-97
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ плитка.

Сантехника. Обои. 
Москвичи. 
т. (499)264-58-68, 
8-903-540-47-68

предлагаю

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

www.gospozhaluba.ruЛюбовь
 Владимировна

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ отдых!

ЛЮБОЙ РАЙОН 
т. 8-906-740-97-06

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых.
Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
"Бутово" 
т. 8-916-204-23-37

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

8-909-686-43-72

Нора, очень ласковая,
3 года, 57 см в холке. 

Стерилизована,
привита. Не в вольер. 

Строго Москва
и ближайшее
Подмосковье.

ЗАБЕРИ МЕНЯ,
ХОЗЯИН!

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

продаю ❑ отдых
круглосуточно 
т. 8-903-003-91-42

❑ отдых 
м. "Беляево" 
т. 8-906-095-36-16

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых по Москве 
т. 8-495-648-83-02

 отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

куплю
❑ книги, открытки, 

календарики, фантики, 
фотографии куплю 
т. 8-985-434-82-35

разное

Я, АМИР М.
АБДУЛ АХАД,

1973 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю,
об утере паспорта  

OR 270555

Я, АХМАД
СУХАЙЛ ЮСУФ 

АЛИ,
05.04.1989 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

OR 196018

Я, ДЖАВАД 
ФАРМАНИ,

1987 года
рождения,

зарегистрирован
по адресу:

Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

OR 604069

Я, ХОМА ФАЗЛИ 
РАХМУДИН,
29.06.1976 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика
Афганистан,

сообщаю
об утере паспорта  

OR 733237

Я, САМИХУДИН
ХАИРУДИН 

ФАЗЛИ,
15.07.1969 года

рождения,
зарегистрирован 

по адресу: 
Республика Афганистан, 

сообщаю
об утере паспорта  

OR 348327

к имуществу умершего 
10.05.2015 г.

Исаева Юрия Николаевича, 
03.01.1939 г.р.,

всех заинтересованных 
лиц просим обратиться к 

нотариусу
г. Москвы

В СВЯЗИ С ОТКРЫТИЕМ
НАСЛЕДСТВЕННОГО

ДЕЛА 

НАСТОЯЩИМ
ООО «СУДОХОДНАЯ
КОМПАНИЯ ВОЯЖ»

СООБЩАЕТ ОБ УТЕРЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВА

О ПРАВЕ ПЛАВАНИЯ 
ПОД

ГОСУДАРСТВЕННЫМ
ФЛАГОМ РОССИЙСКОЙ

ФЕДЕРАЦИИ
СЕРИИ ТВ № 0009241

ОТ 04.05.2012 г.,
выданное Южным управ-
лением государственного 

морского и речного
надзора Федеральной 

службой по надзору
в сфере транспорта

на судно
«Анатолий Папанов» 
(идентификационный

номер судна Д-10-1541). 
Нашедшим Свидетельство 

о праве плавания под 
Государственным флагом 

Российской Федерации 
просьба считать его не-

действительным.

❑ в связи с утерей
аттестат АЕ №016919 
выданный
25.06.1987 г.
МОУ СОШ №5
г. Удачный Саха
на имя
Воробьева
Вячеслава
Борисовича
считать
недействительным

Я, МОХАММАД
КАРИМ МОХАММАД 

НАДЖИМ,
1995 года рождения,
зарегистрирован по 

адресу:
Республика Афганистан, 

разыскиваю
свой утерянный  паспорт.

Нашедших просьба
позвонить

по т. 8-980-38-98-128

Я, НАБИУЛЛА 
АБДУЛЛА,

1993 года рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан, 

разыскиваю
свой утерянный паспорт.

Нашедших просьба
позвонить

по т. 8-980-38-98-128

Я, ТУРЬЯЛАЙ
МОХАММАД 

ШАФИК,
16.08.1990 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан, 

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

Я, САИД АБДУЛ 
САИД

ТИМОРШАХ,
02.03.1962 года

рождения,
зарегистрирован

по адресу:
Республика Афганистан, 

сообщаю
об утере паспорта  

на свое имя

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Герметичность презервативов в 
НИИ проверили старым народным  
способом — залили в него 200 мл 
воды и выждали минуту.

Визуально 
настоящие 
презервативы и 
подделки могут 
почти ничем не 
отличаться. 

Оригинальные 
презервативы 
и их китайские 
аналоги прошли 
испытание на 
прочность на 
специальной 
взрывной машине.
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КОНДОМ
В АВАРИИНОМ 

СОСТОЯНИИ

«Покатил по полю бронетранспортер. 
Падают снаряды, завязался бой. Ты 
не бойся, мама, я с тобой». Эти слова 
из детской песенки вполне могли на-
певать на днях в столичном автолом-
барде, когда туда с проверкой явились 
оперативники. И именно там на стоян-
ке было обнаружено это необычное 
средство передвижения — правда, в 
гражданском исполнении. Бронема-
шину изъяли, документов на него у 
владельцев не оказалось. А много ли 
вообще в Москве сегодня бронетран-
спортеров? 

Как оказалось, русские люди настолько 
суровы, что даже в загс ездят на бэтээрах. 
Это не шутка. В числе свадебных кортежей, 
предлагаемых для найма в столице, пользу-
ются спросом и эти средства передвижения. 
Каких-то сто тысяч рублей за аренду, и ты в 
роскошном белом платье или в костюме с 
иголочки красиво вылезаешь из люка бэтээра 
у загса. Какая жизнь, такие и машины.

А какая машина БТР? Во-первых, неде-
шевая. От миллиона трехсот тысяч и выше. 
Как бэтээры попадают в продажу? Списанная 
военная техника признается небоеспособной и 
может быть продана. Можно привезти машину 
из-за границы, например, из Белоруссии. Если 
вы, конечно, представляете себе, как правильно 
оформить все документы на покупку, а главное, 
на чем потом оттранспортировать до дома 
семитонную махину, оснащенную лебедкой и 
водометом, и как потом ее зарегистрировать 
по всем правилам.. 

Ездить по городу на бэтээрах абы как 
нельзя — только по отдельному разрешению, 
эта машина относится к негабаритной технике. 
А если за городом,  — то ради бога. Наверное, 
хорошо на бэтээрах кататься на рыбалку — 
машина как-никак умеет плавать. Чтобы рулить 
бронетранспортером, нужны права категории, 
разрешающей водить трактор или грузовик. 

Что ощущает человек, садясь за руль бэтэ-
эра? «Во-первых, у машины очень ограниченный 
обзор», — рассказывают те, кто уже успел вос-
пользоваться этим транспортным средством. 
Кстати, покупать его в собственность вовсе не 
обязательно, попробовать порулить им можно 
и на специально оборудованных полигонах по 
вполне приемлемым ценам — от 2,5 тысячи 
рублей в час. «Ты смотришь в щель размером 
с планшет, вообще не представляешь себе, что 
происходит вокруг машины. Не только зеркал 
заднего вида или там боковых, прямого-то 
нормального обзора нет!» — делятся водители. 
Да уж, на улицах Москвы на таком ездить не сто-
ит, ведь, сослепу «наехав», бронетранспортер 
легко превратит в металлолом любое обычное 
авто. «Чтобы переключать скорости, нужно об-
ладать серьезной физической силой, женщина, 
например, справится вряд ли, — продолжают 
рассказывать лихие водилы этой военной тех-
ники. — Зато два двигателя позволяют гонять 
по бездорожью».

По признанию владельцев бронетран-
спортеров, водить его — ни с чем не сравнимое 
удовольствие. Добавьте к этому прелести тех-
нического обслуживания, ремонта, хранения, 
парковки, и вперед! Ведь какой же русский 
не любит быстрой езды на бэтээре? Говорят, 
чисто теоретически его можно разогнать до 
80 км в час, но быстрее сорока пока никому 
не удалось. 

 Татьяна ФЕДОТКИНА. 

БТР НЕ РОСКОШЬ
Как приобрести 
броневик в личное 
пользование
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Чемпионат России по футболу.  
Премьер-лига. 16-й тур
21 ноября, суббота

«Амкар» (Пермь) — «Рубин» (Казань)
12.00 (здесь и далее время московское). Пермь. Ста-
дион «Звезда» 
Главный арбитр: Владислав Безбородов (Санкт-
Петербург)
Общий баланс встреч: +5=10-10, 19:31
Коэффициенты букмекеров: 3,05—3,00—2,50
ЦСКА (Москва) — «Крылья Советов» (Самара)
14.00. Химки. Арена «Химки»
Главный арбитр: Михаил Вилков (Нижний Новгород)
Общий баланс встреч: +21=6-4, 59:22
Коэффициенты букмекеров: 1,40—4,40—7,40
«Зенит» (Санк т-Петербург) — «Ура л» 
(Екатеринбург)
16.30. Санкт-Петербург. Стадион «Петровский»
Главный арбитр: Сергей Карасев (Москва)
Общий баланс встреч: +5=0-0, 13:4
Коэффициенты букмекеров: 1,40—4,70—8,00
«Локомотив» (Москва) — «Анжи» (Махачкала)
19.00. Москва. Стадион «Локомотив»
Главный арбитр: Виталий Мешков (Дмитров)
Общий баланс встреч: +6=6-3, 19:15
Коэффициенты букмекеров: 1,65—3,65—5,45
22 ноября, воскресенье

«Мордовия» (Саранск) — «Динамо» (Москва)
14.30. Саранск. Стадион «Старт»
Главный арбитр: Владимир Москалев (Воронеж)
Общий баланс встреч: +0=1-6, 6:17
Коэффициенты букмекеров: 3,20—3,20—2,30
«Кубань» (Краснодар) — «Терек» (Грозный)
17.00. Краснодар. Стадион «Кубань»
Главный арбитр: Алексей Николаев (Москва)
Общий баланс встреч: +8=4-1, 21:12
Коэффициенты букмекеров: 2,60— 3,00 — 2,85
«Спартак» (Москва) — «Краснодар» (Краснодар) 
19.30. Москва. «Открытие Арена»
Главный арбитр: Игорь Низовцев (Нижний Новгород)
Общий баланс встреч: +8=0-3, 20:17
Коэффициенты букмекеров: 2,40—3,30—3,00
23 ноября, понедельник

«Ростов» (Ростов-на-Дону) — «Уфа» (Москва) 
19.00. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп-2»
Главный арбитр: Александр Егоров (Саранск)
Общий баланс встреч: +2=1-0, 4:1
Коэффициенты букмекеров: 1,60 — 3,80 — 6,00
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 20 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сверток. 4. Протест. 10. Эскадра. 11. Пейджер. 13. Лось. 14. Кофе.  
15. Иконостас. 16. Стремя. 18. Тамада. 20. Каверза. 22. Самосвал. 23. Футболка. 24. Считал-
ка. 27. Мордобой. 30. Абордаж. 32. Остряк. 34. Рябина. 35. Рокировка. 36. Ясли. 38. Сноб.  
39. Язычник. 40. Теплота. 41. Качалка. 42. Свадьба.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Стилист. 2. Рысь. 3. Овация. 5. Радист. 6. Трек. 7. Телепат. 8. Кар-
навал. 9. Апостроф. 10. Эстрада. 12. Рогалик. 17. Милостыня. 19. Агрономия. 20. Кувалда.  
21. Антураж. 25. Чистюля. 26. Анонимка. 27. Мудрость. 28. Отчизна. 29. Порядок. 31. Ламбада.  
33. Крючок. 34. Разлив. 37. Изба. 38. Стыд.

Организатор торгов ООО «Региональный аукционный дом» (ОГРН 1121832004931, ИНН 1832101595 юр. адрес: 
г. Ижевск, ул. Пойма, 22) сообщает: победителем торгов в электронной форме по продаже имущества ЗАО «Объеди-
ненные Ферросплавы (ОГРН 1087746609653 ИНН 7703665474 123557, г. Москва,  пер. Тишинский, Б., д. 26, корп. 
13-14; конкурсный управляющий Коновалов Александр Юрьевич ИНН 183303356703 СНИЛС 062-489-662-93, адрес 
для направления корреспонденции 426004, г. Ижевск, а/я 907; решение АС города Москвы от 14.01.2015 г., дело 
А40-46345/14, процедура конкурсное производство; Ассоциация СРО «ЦААУ» ИНН 7731024000 ОГРН 1107799028523, 
115184, г. Москва, пер. Казачий 1-й, д. 8, корп. 1) в форме публичного предложения, проводимых на электронной 
торговой площадке в сети «Интернет» по адресу http://promkonsalt.ru/, является ООО «Южно-Уральский Марганец» 
(105066, г.Москва, ул. Спартаковская, д. 19 стр. 3А; ИНН: 7701382590; ОГРН: 5137746240022), победитель является 
конкурсным кредитором должника, заинтересованности победителя по отношению к конкурсному управляюще-
му нет; конкурсный управляющий, Ассоциация СРО «ЦААУ» в капитале победителя не участвуют; предложенная 
цена 1 441 868,98 руб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о продавце (собственнике) имущества: 
ЗАО «Ямалгазинвест». Контактные лица: Контактные лица: 
Алябьев Алексей Владимирович, тел. 499 580-40-99, e-mail: 
zakupki@sever-invest.gazprom.ru

Все замечания и предложения по процедуре проведе-
ния настоящих торгов просим сообщать ОАО «Газпром»: 
тел.: 8 (495) 719-51-98, e-mail: inf@adm.gazprom.ru.

Организатор аукциона: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191, 
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4; 
e-mail: info@gbes.ru; тел.: 8 (495) 781-59-29.

Предмет аукциона: право заключения договора купли-
продажи движимого Имущества (аварийный запас мате-
риалов, неиспользованные материалы, неиспользованное 
оборудование).

Имущество предлагается к реализации отдельными 
лотами — 225 (двести двадцать пять) лотов.

Дата и время проведения торгов: 30 декабря 2015 года 
с 10 часов 00 минут по Московскому времени.

Место проведения торгов: 115191, г. Москва, Холо-
дильный переулок, д.3, корп. 1, стр.4

Описание (характеристики) Имущества, начальная 
(стартовая) цена, шаги повышения цены и размер 
задатка, указаны на сайте Организатора аукциона, 
ЗАО «ГБЭС» www.gbes.ru

Дополнительную информацию о предмете и порядке 
проведения торгов можно запросить у Организатора аук-
циона ЗАО «ГБЭС» по телефону +7 (495) 781-59-29 или по 
e-mail: infо@gbes.ru;

Заявки на участие в торгах, подписанные уполномочен-
ными лицами претендента, принимаются Организатором 
торгов с 21 ноября 2015 г. (с 10:00 до 16:00 часов по москов-
скому времени) по 28 декабря 2015 г. (с 10:00 до 16:00 часов 
по московскому времени) по адресу: 115191, г. Москва, 
Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.

ЗАО «ГБЭС» извещает о проведении торгов (открытого аукциона)
по продаже движимого Имущества, принадлежащего ЗАО «Ямалгазинвест».

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Золотой шар с крестом 
среди регалий монарха. 4. Сетка для «вылавлива-
ния» продуктов в советском магазине. 10. Несчаст-
ный сирота, которого жалеют все окружающие. 11. 
Спортсмен, стоящий на высшей ступени пьедеста-
ла почета. 13. Площадь, где солдаты оттачивают 
мастерство перед парадом. 14. Место, где один 
воином не считается. 15. Мясо для собаки, пирож-
ное для сладкоежки. 16. «Сталактит» в чайнике. 18. 
Вязаная «грелка» с высоким воротом в мужском 
гардеробе. 20. Старушка в лохмотьях, стоящая на 
паперти. 22. «Оппонент» истца в суде. 23. Ядро в 
вишенке. 24. Ученый, «подглядывающий» за не-
бесными звездами. 27. Восторженная любовь мужа 
к боготворимой им жене. 30. Походная сумочка с 
лекарствами. 32. Полный беспорядок и развал. 
34. Кумир черных сектантов. 35. Дырка, в которую 
вставляется болт. 36. Внедорожник американского 
производства. 38. «Травма», не грозящая собствен-
ному локтю. 39. Убийца гугенотов в Варфоломеев-
скую ночь. 40. Командир княжеской дружины. 41. 
Виртуоз, который готовит вкуснейшие изыски. 42. 
Ледяной «бассейн» для людей-моржей.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Продажа товаров на внеш-
них рынках по ценам, более низким, чем на внутрен-
нем рынке. 2. «Священнослужитель» у идолопоклон-
ников. 3. Пряное растение из семейства орхидных. 
5. Теоретический пункт в экзаменационном билете. 
6. Связка, которая сушится в овине. 7. «Подружка» 
геометрии в старших классах. 8. Мастер, ремон-
тирующий настенные и ручные хронометры. 9. 
Каждый спортсмен, выступающий на Олимпийских 
играх. 10. Коммерсант, у которого много долгов, а 
денег нет. 12. Компьютер с крышкой-монитором. 
17. Неприятная ситуация, в которую может попасть 
каждый. 19. Тонкий обтягивающий джемпер, кото-
рый носят с пиджаком или офисным сарафаном. 
20. Повидло в пирожке. 21. Непреложная истина 
в математике. 25. Рабочий в железной маске. 26. 
Деревянная куколка в ряду с балалайкой и шапкой-
ушанкой. 27. Папин вклад в инициалы гражданина. 
28. Жительница Валенсии или Севильи. 29. «Автор» 
оскорбления. 31. Воспламенитель пороха в патроне. 
33. Рогатая кормилица крестьянской семьи. 34. 
Главный компьютер в Сети. 37. Спор, приносящий 
доход победителю. 38. Боксерский апперкот.

Прыжки с трамплина в воду отличаются от 
многих других видов спорта главным образом 
тем, что кажутся очень простыми и 
сложными одновременно. То есть 
с виду — ну, прыгают и прыгают, 
чего не прыгнуть-то? А когда 
встаешь рядом с вышкой, ду-
маешь: боже мой, как они это 
делают?!

Для тех, кто серьезно 
решил выяснить, как же 
все-таки они это делают, 
«Клуб любителей прыж-
ков в воду», входящий в 
состав федерации это-
го вида спорта, именно 
для любителей 29 ноя-
бря впервые про-
ведет в спортив-
ном комплексе 
«Олимпийский» 
специальный спортив-
ный проект «Победи свой 
страх!». Корреспонденту 
«МК» удалось заранее по-
бывать на одной из трени-
ровок любителей прыжков в 
воду, прихватив с собою двух 
смельчаков — Артема и Ксе-
нию Чекановых…

Прыжковый сектор ком-
плекса «Олимпийский» пом-
нит легендарные выступления 
Александра Портнова 
и Ирины Калининой, 
принесшие им золотые 
медали Олимпиады-80. 

Сегодня здесь занимается много де-
тей и взрослых, которым нравится 

прыгать в воду.
«Знаете, с детьми просто, — гово-

рит один из основателей клуба Сергей 
Литинский, — они психологически 
более гибкие, а у взрослого целый 
вихрь мыслей в голове: завтра же 
совещание, дома семья, дети 
— как заставить себя шагнуть с 
3-метрового трамплина?»

До 3-метрового трамплина, 
как оказалось, еще шагать и ша-
гать. Первую половину занятий 
мы провели в батутном зале, где 

взрослые разминались и отраба-
тывали движения на гимнастическом 

батуте. Дети прыгали в сухой бассейн, 
наполненный поролоном. Там же стоит 

и тренировочный трамплин. При ближай-
шем рассмотрении выяснилось, что он 

не пластмассовый, не деревянный, не 
резиновый, а... железный, при этом 
железо какое-то гибкое, пластичное. 
Производит их одна-единственная 
компания, и секрет этого железного 
сплава она уже много лет хранит в 

тайне. Отогнав мысли о своих детских 
гимнастических неудачах, я ползком 

влезла на трамплин. Воспоми-
нания о школьном бревне 

мелькали у меня перед 
глазами, словно мушки, 
но я все же сделала этот 

дурацкий шаг, который прыжком можно назвать с 
большой натяжкой.

«Когда человек сильно боится прыгать с трам-
плина в воду, мы ему говорим: «Как в зале» — что-
бы он представил вот такой вот прыжок на мат и 
успокоился», — пояснил Дмитрий, инструктор, 
который с нами работал.

— Как я понимаю, в зале безопаснее…
— Это ошибочное суждение. Даже с 

3-метрового трамплина прыгать в воду менее трав-
моопасно. Главное, попросту уметь плавать.

— А вы учите?
— Нет, мы учим держаться на воде, нырять, 

выныривать и ориентироваться в пространстве. 
Стили плавания — это уже не к нам.  Зачем нужен 
баттерфляй или брасс в прыжках в воду?

— В детстве у нас была такая страшилка, 
— решила наконец задать я вопрос, который 
мучил меня с тех пор, как я впервые увидела 
прыжки в воду, — это правда, что если по-
ложить на воду газету и прыгнуть, то можно 
руки и ноги переломать?

Дмитрий пожал плечами: 
— Я знаю эту страшилку, но трудно что-то 

сказать. Я прыгал в тапках, еще у меня друг играл 
Бэтмена, и я прыгал ему на плащ, расстеленный 
на воде. Плащ просто сложился и всё. Поэтому 
не знаю, что ответить.

К моему великому сожалению, в этот день 
блок с метровыми трамплинами был закрыт, и 
пришлось сразу идти на 3-метровые. Мои двое 
смельчаков с размашистым «фьюи-и-ить» весело 
полетели в воду и представились мне в будущем 
Дмитриями Саутиными как минимум. Как они в 
первый день справились со своими страхами.

«Детям мы обычно показываем друг на друга. 
Ведь часто взрослые для них из другой категории, а 
если сверстник проявляет смелость — это серьез-
ная заявка на авторитет!» — пояснил Дмитрий.

Мне показывать было не на кого — труд-
но найти авторитет, который бы в один момент 
сподвиг меня на прыжок с 3-метрового трам-
плина, поэтому, удовлетворившись «буханьем» с 
бортика солдатиком и рыбкой, я пошла смотреть 
10-метровую вышку. 

«После нее вам 3-метровый трамплин по-
кажется лавочкой», — заверил меня тренер. 

Разумеется, и речи не шло о том, чтобы прыг-
нуть. Вцепившись в локоть Дмитрия и максимально 

вытянув шею, я аккуратно посмотрела вниз. Там 
разноцветными брызгами плескалось прозрачное 
море... тьфу, вода в бассейне, и я представила 
себя на любимых пляжах Португалии…

— Ну что, вы там прыгаете или нет?
Оборачиваюсь и вижу гнома лет восьми от 

роду, мокрого и лохматого, у которого явно совсем 
недавно сменились молочные зубы.

— Ну, тогда я прыгну, — сказал гном и мах-
нул вниз.

Обратно к «трешке» я возвращалась в со-
стоянии шока. Дмитрий рассказывал:

«Человек, который один раз переборол свой 
страх и сумел прыгнуть с трамплина в воду, по-
другому начинает воспринимать все остальные 
фобии, он уже умеет с ними справляться. К нам 
иногда даже приходят люди и говорят: «Знаете, я 
боюсь темноты» — и мы учим его прыгать в воду. 
Получается такая вот психотерапия».

Кстати, в отношении меня трюк сработал: 
3-метровый трамплин после «десятки» показался 
мне сравнительно невысоким сооружением.

Отдышавшись, я задала еще один вопрос из 
далекого прошлого, уже Сергею Литинскому:

— Вы наверняка видели старый советский 
фильм «Граф Монте-Кристо». Прыжки, кото-
рые он выполняет, экстремальные?

Ответил Дмитрий:
— Конечно, да!
— Кстати, Дмитрий, ваш инструктор, прыгал 

с 27 метров, это 3 секунды полета, а 3-метровый 
трамплин — это буквально доля секунды, как го-
лову в сторону повернуть, — добавил Сергей и 
продолжил: — Еще я знаю актера Василия Васи-
льева, который играл Яшку-цыгана в «Неуловимых 
мстителях». Помните, там есть эпизод, где он 
прыгает с 30-метровой скалы. Он мне потом рас-
сказывал, что готовился к этому полгода, каждый 
день проводил тренировки, даже стал кандидатом 
в мастера спорта, и его выбрали на эту роль.

— А с метрового трамплина опасно?
— Я даже не знаю, что может случиться на 

метровом трамплине. Прыгнуть со стула в ком-
нате на твердый пол более травмоопасно. Вода 
вообще достаточно безопасна. Но! Стоит один раз 
победить свой страх, и он уже не вернется.

Ну что же, ради этого одного раза стоит 
преодолеть себя!

Татьяна АРТЮХОВА.

ЖУРНАЛИСТ 
«МК» ПРЫГНУЛ 
ОТ СТРАХА

Как шагнуть 
с трамплина в воду?

СПОРТ
Задание отправиться на мастер-
класс по прыжкам в воду с трам-
плина мне показалось злой шуткой. 
Единственная «двойка», которую я 
получала по физкультуре в школе, 
была за упражнения на гимнасти-
ческом бревне — из-за страха вы-
соты я боялась даже взобраться на 
него. Но, как оказалось, от наших 
фобий можно избавиться через те 
или иные виды спорта.

 ОБСУЖДЕНИЕ   
 на сайте 

ДНИ РОЖДЕНИЯ

21 НОЯБРЯ
Бьорк (1965), исландская певи-
ца, композитор, актриса («Тан-
цующая в темноте»)
Карпоносов Геннадий (1950), 
фигурист, тренер, олимпийский 
чемпион 
Макарова Наталья (1940), 
балерина
Мамиашвили Михаил (1963), 
президент Федерации спортив-
ной борьбы России
Покровский Анатолий (1930), 
основатель школы сосудистой 
хирургии в России
Ремчуков Константин (1954), 
экс-депутат Госдумы, владелец 
«Независимой газеты»
Френкель Ян (1920–1989), ком-
позитор («Журавли», «Русское 
поле», «Для тебя»)
Голди Хоун (1945), амери-
канская актриса («За бортом», 
«Смерть ей к лицу»)
22 НОЯБРЯ
Акопов Александр (1957), пре-
зидент Академии российского 
телевидения
Белоусова Людмила (1935), 
фигуристка
Шарль де Голль (1890–1970), 
генерал, президент Франции

Добронравов Николай (1928), 
поэт
Каганович Лазарь (1893–1991), 
сталинский нарком
Лиепа Илзе (1963), балерина 
Полторанин Михаил (1939), по-
литик, первый министр печати и 
информации России, экс-вице-
премьер РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня в Москве и Под-
московье облачно, небольшой 
дождь, местами туман. Ветер 
южной четверти, 5–10 м/с. Тем-
пература ночью в Москве 2..4°, 
днем 2..4°. 
Восход Солнца — 08:13, заход 
Солнца — 16:16.
По данным ИЗМИРАНа и Лабо-
ратории магнитобиологии, гео-
магнитная обстановка будет с 
небольшими возмущениями.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

21 НОЯБРЯ
В с е м и р н ы й  д е н ь 
телевидения.
Всемирный день приветствий.
День работника налоговых 
органов РФ.
1783 г. — первый полет лю-
дей на воздушном шаре, 

осуществленный братьями 
Монгольфье. Начало эры 
воздухоплавания.
1916 г. — в Эгейском море 
затонул «Британик», корабль-
близнец «Титаника», налетев на 
немецкую мину.
1945 г. — на сцене Большого те-
атра состоялась премьера бале-
та С.С.Прокофьева «Золушка».
1965 г. — в Москве открылся 
Детский музыкальный театр, 
сегодня носящий имя Натальи 
Ильиничны Сац.
22 НОЯБРЯ
День психолога в России.
1960 г. — в СССР выпущена 
первая партия автомобилей 
«Запорожец».
1963 г. — в Далласе убит Джон 
Кеннеди.
1963 г. — группа «Битлз» выпу-
стила альбом With the Beatles.
1977 г. — начались полеты «Кон-
корда» из Парижа и Лондона в 
Нью-Йорк.
1990 г. — ушла в отставку 
премьер-министр Англии Мар-
гарет Тэтчер.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 21.11.2015)
1 USD — 64,8673; 
1 EURO — 69,3886

 ГОСТИ

САТИРА И ЮМОР
Типа фельетон

Ведущий — Джангули ГВИЛАВА, E-mail: satira@mk.ru

В Челябинске открылась многоуровне-
вая автостоянка. На следующий уровень 
можно попасть, перебив всех врагов на 
предыдущем.

— Длительные пешие прогулки укрепляют 
мышцы, повышают иммунитет и вообще 
благотворно влияют на общее состояние 
организма...
— Я так понял, автослесарь вы так себе...

«Привет, «Олимпийский»!» — крикнул Кай Метов, 
проезжая мимо на велосипеде. 

Когда почувствуешь себя одиноким, вспомни, 
что внутри тебя живут виды бактерий, не вы-
полняющие никаких функций. Ты просто им 
нравишься! 

— Девочки, я похудела на два размера!
— Какая же ты молодчинка, мразь.

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ПЛОДЫ КОНКУРЕНЦИИ
Газетное объявление предлагало хорошо 

оплачиваемую работу, и Валерка Булкин позвонил 
по указанному телефону. 

— Что делать надо? — спросил он. 
— Ничего особенного.
— Совсем ничего? — обрадовался Валерка. 

— А зарплата какая?
— Зарплата хорошая, сдельная, — ответили 

ему. — В зависимости от ничегонеделания. Чем 
больше ничего не делаете, тем выше зарплата. 

— Понял! — и через десять минут Булкин уже 
стоял с заявлением в отделе кадров «Первого 
пивоваренного завода». 

— А это правда, что ничего делать не надо? 
— не верил он привалившему счастью.

— Ну, не совсем уж ничего, — принимая 
заявление, заметил кадровик. — Видимость 
работы все же создавать придется. Так что, 

если есть желание, направляем вас в цех по 
розливу пива. Будете трудиться на немецком 
полуавтомате. 

— Да я его в глаза никогда не видел! — чуть 
не поперхнулся Валерка. 

— Отлично. Именно такие люди нам и нужны, 
— улыбнулся кадровик.  

— А если я чего-нибудь сломаю? — не уни-
мался Валерка.

— Получите премию.
— А с браком как быть?
— За брак двойной тариф. Согласны? Тогда 

не тяните время — подписывайте контракт. И 
помните, что ваша зарплата напрямую зависит 
от ничегонеделания. 

Валерка поставил закорючку и протянул ка-
дровику трудовую книжку. 

— А это уже не к нам, а к ним, — кадровик по-
казал в окно здания напротив. — Трудовую книжку 
отдадите в отдел кадров «Второго пивоварен-
ного завода», где и будете создавать видимость 
работы, а на самом деле бездельничать и гнать 
брак. Понятно?

— Понятно, — сознавая, что с несложной, 

хорошо оплачиваемой работой получился облом, 
вздохнул Булкин. 

На «Втором пивоваренном заводе» он уже 
был и подписал контракт, что оформится работать 
мастером в цех розлива «Первого пивоваренного 
завода». 

БЕЗ СТЫДА И СОВЕСТИ
С уличного щита, рекламирующего про-

дажу квартир в новом доме, на меня смотрела 
голубоглазая красотка с потрясающей фигурой. 
Подмигивая мне, она спрашивала: «Хочешь стать 
моим соседом?»

— Хочу, — сказал я, но в офисе продаж меня 
не поняли.

— Мы не служба знакомств! — ответили мне, 
когда я объяснил, что хочу стать соседом красотки, 
изображенной в рекламе. 

— Нет, вы прямо скажите, девушка с плаката 
будет жить в моем доме или нет? — не уходил я. 

— Что там за девушка? — поражаясь моей 

настойчивости, уткнулся в ноутбук бородатый 
риелтор. — Ах, эта?! Достойный выбор! Но в та-
ком случае вам придется покупать квартиру в 
Майами.

— Зачем мне Майами? Я ищу квартиру в сво-
ем городе, чтобы стать соседом попавшей на 
плакат девушки и связать с ней свою жизнь...

— Это невозможно, потому что фотографию 
красотки мы свистнули с сайта продажи недви-
жимости в США...

— У вас нет ни стыда, ни совести! — возму-
щался я. — Неужели у нас в городе нет девушек, 
которых можно привлечь к рекламе квартир?

— Не морочьте мне голову, — сердился бо-
родач, — девушкам за рекламу нужно платить! А 
здесь все бесплатно!

— Но это обман! — не уходил я. — Поверив, 
что я стану соседом голубоглазой, я мог посе-
литься в доме, где никогда ее не увижу! Сейчас 
же снимите лживую рекламу!

Сняли. А руководство моей фирмы, где я 
тружусь агентом по продаже квартир, поощрило 
меня за инициативу денежной премией.

Олег ГОНОЗОВ.

Рушатся устои. На днях генеральный ди-
ректор Apple Тим Кук заявил, что в настоящее 
время уже отпала надобность в персональных 
компьютерах, а журнал «Плейбой» объявил, что 
больше не будет публиковать фотографии об-
наженных женщин.

Народ не успел даже привыкнуть. Так на-
зываемая цивилизация развивается настолько 
быстрыми темпами, что вместо ПК сподручней 
иметь планшет или смартфон. Сделанные по-
началу как бы из любви к искусству, они стали 
беспощадно выгрызать на рынке нишу, как только 
речь зашла о массовых продажах. Да и морально 
устаревшему журналу с безобидным кроликом, 
который как будто сошел со страниц «Веселых 
картинок», стало трудно конкурировать с различ-
ными непристойными групповыми тверкингами, 
которых полно в Интернете.

Чтобы продвигать новые ценностные уста-
новки с учетом рыночных реалий, приходится 
проявлять изобретательность. Так, американ-
ская певица Майли Сайрус ради поддержки 
сексуальных меньшинств и лос-анджелесского 
ЛГБТ-центра облизала выставленный на аукцион 
рояль, чтобы добавить ему стоимости. Это было 
настолько смело, что на экстравагантный посту-
пок тут же среагировала коллега по творческому 
цеху Шинейд О’Коннор, обратившись к Сайрус с 
открытым письмом, в котором призвала не путать 
искусство с проституцией.

И то правда, многие ведь путают. 
Можно было бы даже ожидать, что за уни-

кальным музыкальным инструментом выстро-
ится очередь из покупателей, желающих до-
казать приверженность западным ценностям, 
но не тут-то было. У них, как и у нетрадиционной 

малообеспеченной молодежи, которой всячески 
помогает Майли, в карманах пусто. В результате 
облизанный рояль был продан невесть кому за 
50 тысяч долларов.

Но дело не только в деньгах. Убеждения, 
которые формировались в народе веками, оказа-
лось трудно перебить каким-нибудь гаджетом или 
даже роялем. На что украинская Рада готова было 
проголосовать за что угодно, чтобы выполнить 
установки Евросоюза по безвизовому режиму, 
но когда дело дошло до поправок по поводу геев, 

у большинства депутатов рука не поднялась в их 
поддержку. Исконные устои оказались крепче, 
чем ожидалось.

И верится, что украинцы так и не дорастут 
до европейского уровня самосознания, когда 
свобода означает вседозволенность, а понятия 
кощунства вообще не существует. Так заявил 
главный редактор скандального французского 
журнала Charlie Hebdo, который сам он считает 
светским, после того как в очередной раз опу-
бликовал гнусные карикатуры, на сей раз на 

катастрофу российского самолета в Египте. 
И мы вряд ли дорастем, потому что у нас 

«светский» означает не только «мирской», но и 
«изысканный, утонченно-воспитанный», у них, 
судя по всему, это далеко не так.

Не знаю, как насчет злого умысла, но такта 
и чувства меры явно не хватило и компании-
кинопрокатчику, представляющей интересы Sony 
и Disney в России. Накануне премьеры очередной 
серии киносаги «Голодные игры» она разместила 
на выезде из Москвы по Симферопольскому шос-
се рекламный щит, на котором было написано: 
«Будьте бдительны. Вы покидаете Капитолий». 
Для пущей ясности сверху была изображена 
сойка со стрелой в руке — узнаваемый символ 
душераздирающей киноистории, в которой бед-
ный народ под гнетом тоталитарного государства 
борется за выживание.

Ох, не понимают эти деятели искусства, 
пытаясь скоренько переделать всех нас на за-
падный манер, что у них сойка — это балаболка, 
простак, деревенщина, а у нас — пересмешни-
ца. А еще у нас говорят: поспешишь — людей 
насмешишь.

Семен СЕМЕНЫЧ

ИСКУССТВО И ПРОСТИТУЦИЯ Тому, кто был вокруг, обидно оказаться около.
Нужно крепко встать на ноги, чтобы не ходить 
на задних лапах.
Красивая ложь — оазис в пустыне наглого 
обмана.
Если все люди вокруг кажутся окружающими, то 
это мания преследования.
Случается, что и попутный ветер сбивает с ног.
Изящную словесность породила цензура.

Иван ИВАНЮК.

Осенило

Проза Жизни

 24 ноября, во вторник, с 17.00 до 18.00 состоится онлайн-
конференция известного на весь мир кардиохирурга, академика Ре-
ната АКЧУРИНА.

Какие факторы кроме наследственных могут стать причиной заболеваний 
аорты и ее ветвей? При каких симптомах заболеваний аорты и ее ветвей нужно 
срочно вызывать врача? Излечим ли атеросклероз? Что может предпринять сам 
человек, чтобы не довести себя до операции на сосудах? Можно ли при бере-
менности (или ожирении) уберечь свои вены от варикоза? Можно ли с помощью 
народных средств растворить тромбы в сосудах или убрать бляшки? 

Дорогие читатели, оставляйте свои вопросы Ренату Сулей-
мановичу уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе «Гости МК» в 
комментариях к анонсу.
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КАК УБЕРЕЧЬ СВОИ СОСУДЫ ОТ ОПАСНЫХ ДЛЯ ЖИЗНИ ЗАБОЛЕВАНИЙ?
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